
Бриллианты 
раскладывают 
по банкам
АЛРОСА ищет подходы 
к состоятельным 
клиентам

Алмазодобывающая компания 
АЛРОСА собирается продавать 
крупные и уникальные брилли-
анты состоятельным клиентам 
российских банков. Эксперты 
связывают такое решение с рас-
ширением каналов продаж обра-
ботанных драгоценных камней. 
Но наряду с очевидными плю-
сами они обладают рядом осо-
бенностей (низкая ликвидность, 
сложность оценки), которые 
превращают такие инвестиции 
в долгосрочные вложения.

О том, что компания АЛРОСА раз-
работала программу продажи брил-
лиантов частным клиентам круп-
нейших российских банков, расска-
зала „Ъ“ советник президента АЛРО-
СА Елена Суховеева. По ее словам, 
речь идет о бриллиантах массой бо-
лее 3 карат высоких характеристик, 
а также уникальных камнях — бес-
цветных массой более 20 карат 
и бриллиантах фантазийных цветов. 
Цель — оценить перспективу данно-
го канала продаж и специфику ра-
боты с частными клиентами. Про-
дажи будут осуществляться через 
Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк. В бан-
ках подтвердили свое участие в этом 
проекте. Как отмечает руководитель 
Private Banking ВТБ Дмитрий Брей-
тенбихер, «на сегодняшний день 
покупка различных бриллиантов 
от АЛРОСА является потенциальной 
частью инвестиционного портфеля».

• АЛРОСА — крупнейший в мире 
производитель алмазов. В 2018 го-
ду их добыча составила 36,7 млн 
карат, что на 7% меньше, чем го-
дом ранее. Продажи алмазов соста-
вили 38,1 млн карат, сократив-
шись за год на 8%. Выручка компа-
нии по МСФО за 2018 год составила 
293,9 млрд руб., чистая прибыль — 
90,4 млрд руб.
По мнению главного аналитика 

Промсвязьбанка Романа Антонова, 
инициатива компании АЛРОСА, ве-
роятно, связана с попыткой расши-
рить каналы сбыта алмазов и брил-
лиантов, так как традиционно кам-
ни реализуются на специализиро-
ванных площадках, которые могут 
предоставить в том числе и специ-
альные условия налогообложения.
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«Трансконтейнер» снимают с гарантии
Правительство определило правила продажи компании

Как стало известно „Ъ“, подготовлен 
проект директивы правительства со-
вету директоров ОАО РЖД по продаже 
контрольного пакета «Трансконтейне-
ра». Бенефициарами участников аукци-
она должны быть граждане РФ, не аффи-
лированные с морскими контейнерными 
линиями, но либо уже имеющие 20% 
в «Трансконтейнере», либо профессио-
нальные участники рынка, владеющие 
вагонами или контейнерным термина-
лом. Несмотря на относительную стро-
гость условий, по данным источников 
„Ъ“, им соответствуют более 40 компа-
ний. Но еще одним ограничением может 
стать отказ от гарантий для инвесторов.

Вице-премьер Максим Акимов 5 апреля 
направил первому вице-премьеру Антону 
Силуанову согласованный проект директи-
вы правительства по продаже 50% плюс 2 ак-
ций «Трансконтейнера». Об этом рассказал 
источник „Ъ“ и подтвердил представитель 
господина Акимова. Если Антон Силуанов 
утвердит директиву, говорит источник „Ъ“, 
совет директоров ОАО РЖД должен будет 
одобрить условия аукциона и стартовую сто-
имость с учетом рекомендаций инвестици-
онного консультанта.

Согласно проекту директивы, в аукционе 
могут принять участие компании, удовлет-
воряющие следующим условиям: если их бе-
нефициары — граждане России, не аффили-
рованы с федеральной или местной влас-
тью (контроль менее 30%), не имеют убыт-
ков за 2018 год и не находятся под контр-
олем морских контейнерных линий. Так-
же они должны либо владеть не менее 20% 
акций «Трансконтейнера», либо — не менее 
5 тыс. вагонов или контейнерным термина-
лом на 50 тыс. TEU переработки в 2018 году.

Сейчас, помимо 50% плюс 2 акций, нахо-
дящихся на балансе подконтрольной ОАО 
РЖД Объединенной транспортно-логистиче-
ской компании (ОТЛК), крупные доли «Транс-
контейнера» принадлежат ВТБ (24,84%, име-
ет форвардный контракт со сторонним инве-
стором) и «Енисей Капиталу» Романа Абрамо-
вича и Александра Абрамова (24,74%).

Победитель не сможет в течение двух лет 
уступить контроль над акциями или соб-

ственным капиталом под угрозой штрафа 
в четверть цены сделки. Также он должен бу-
дет в течение трех лет (остатка того года, ког-
да произойдет покупка, и двух полных лет 
после этого) исполнять план по перевозкам, 
предусмотренный действующей стратегией 
«Трансконтейнера».

По оценкам источника „Ъ“, условиям 
удовлетворяют не менее 40 компаний. Как 

пояснил „Ъ“ федеральный чиновник, раз-
работчики документа ставили целью мак-
симально расширить круг участников «при 
сохранении функциональности „Транскон-
тейнера“». Это соответствует согласованной 
позиции Минэкономики, Минтранса, ФАС 
и ОАО РЖД, зафиксированной в июне 2018 
года на совещании у Максима Акимова.

В отличие от варианта, согласованного 
правительством два года назад, ни государ-
ство, ни ОАО РЖД встречных обязательств 
перед инвестором не берут. В 2017 году обсу-
ждалось, что покупатель заключит с прави-
тельством и ОАО РЖД соглашение на семь-
десять лет, где будут в том числе закрепле-

ны формула индексации тарифов на контей-
нерные перевозки и гарантии по отсутствию 
дискриминации по доступу к инфраструкту-
ре ОАО РЖД.

Тарифы монополии по контейнерным пе-
ревозкам отстают по темпам роста от сред-
них грузовых, и гарантии сохранения этого, 
равно как и неизменность технологических, 
арендных и договорных отношений с ОАО 
РЖД, минимизировали бы риски покупате-
ля. Об этом в 2017 году писал в контексте аук-
циона, в частности, UCL Holding Владимира 
Лисина (см. „Ъ“ от 10 августа 2017 года).
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Вся власть кураторам
Белый дом готов передать нацпроекты 
под контроль вице-премьеров

Правительство провело трехдневный 
семинар по проблемам управления на-
циональными проектами. По его итогам 
председатель правительства Дмитрий 
Медведев поддержал ряд обсуждае-
мых в этой сфере изменений, среди них 
правки законодательства о госзакуп-
ках, расширение системы «Электрон-
ный бюджет» Минфина и трехлетнего 
бюджетного планирования. Проектный 
принцип работы, как и предполагалось, 
конфликтует с обычными администра-
тивными практиками Белого дома: пока 
премьер-министр объявил, что поддер-
живает логику проектного офиса и готов 
отказаться от личного решения ряда во-
просов нацпроектов в пользу их курато-
ров — вице-премьеров.

Семинар по вопросам нацпроектов (офи-
циально — выездное совещание в правитель-
стве «Национальные проекты — этап „реали-
зация“») состоялся 3–6 апреля в корпоратив-
ном университете Сбербанка в подмосков-
ном пансионате «Аносино». Де-факто речь 
шла о выездном совещании правительства 
с главами регионов и институтов развития, 
первый семинар этого формата проводился 

в 2018 году. Исходя из описания участника-
ми, по формату он был сходен с совещанием 
по нацпроектам в Крыму в октябре 2018 го-
да с участием президента Владимира Путина. 
Семинару в «Аносино» предшествовал ряд со-
вещаний с властями регионов и институтами 
развития в конце марта — в основном у пер-
вого вице-премьера Антона Силуанова. В ито-
ге число вовлеченных в подготовку решений 
совещания 3–6 марта, видимо, составляло не-
сколько тысяч человек. Само совещание бы-
ло закрытым, его по итогам прокомментиро-
вали, изложив часть решений, Дмитрий Мед-
ведев и заместитель главы аппарата Белого 
дома Анатолий Кириенко.

По имеющейся информации, непосред-
ственной целью трехдневного семинара 
было выявление самых существенных ба-
рьеров для реализации нацпроектов, обсу-
ждение корректировок системы KPI, уточ-
нение практики согласования документов 
по нацпроектам и отдельно для правительст-
ва — получение новых идей (помимо «крым-
ских», часть которых реализуется, часть от-
вергнута) от регионов.
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Прорабы  
донастройки
Госдума готова подсказать президенту 
кандидатов в министры

Спикер Госдумы Вячеслав Володин кон-
кретизировал свои предложения по из-
менению Конституции. В интервью сай-
ту нижней палаты он сказал, что Госдума 
должна участвовать «в консультациях 
при назначении членов правительства». 
Источники „Ъ“ в Госдуме и Белом доме 
подчеркивают, что руководство пала-
ты и так может выразить свою позицию 
по поводу действующего или, напротив, 
перспективного чиновника, но неофици-
ально. Сейчас предлагается подумать 
о формализации этих полномочий. Со-
беседники „Ъ“ напоминают, что за этот 
созыв ни один депутат не перешел на ра-
боту в Белый дом.

Одна Конституция,  
много мнений
Было бы «правильно», чтобы Госдума «как 
минимум участвовала в консультациях при 
назначении членов правительства», заявил 
Вячеслав Володин в интервью официально-
му сайту палаты 6 апреля. По его словам, это 
потребует «внесения изменений в Консти-

туцию». Кроме того, можно было бы запи-
сать право Госдумы давать «оценку деятель-
ности отдельных министров», считает госпо-
дин Володин. Сейчас президент утверждает 
правительство по представлению премьера, 
но «без возможности опереться на альтерна-
тивную позицию или мнение по кандидату-
рам», подчеркнул спикер, отметив, что повы-
шение роли Госдумы в формировании пра-
вительства «соответствовало бы принципам 
должного баланса властей».

Премьер-министр и председатель «Еди-
ной России» Дмитрий Медведев в тот же день 
заявил, что «никакие корректировки или 
фундаментальные изменения в действую-
щую Конституцию» не нужны. Но, по его 
словам, «общество и политическая система 
развиваются и это может вызвать вопросы 
о донастройке функционирования отдель-
ных институтов власти». Любые изменения, 
по его словам, «обязательно должны пройти 
стадию обсуждения как на экспертном уров-
не, так и в самих структурах власти».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 56,1

процента составила доля долларовых обязательств российских банков в общем объеме их ино-
странных пассивов на 1 января 2019 года, сообщил ЦБ. Это исторический минимум: показатель снижается с 
75,5% в 2002 году, локальных минимумов он достигал в кризисном 2008 году (64,3%) и весной 2010 года (61,4%). 
С начала 2018 года показатель находится ниже 60%, за 2017 год он снизился более чем на 10 процентных пун-
ктов из-за опасений санкций США. Та же динамика и у иностранных активов банковской системы — в них дол-
ларовые активы составляют 56,7%. Сокращение долей долларовых инструментов компенсируется ростом доли 
евро: в активах она достигла максимума — 25,1% (6,6% в 2002 году), в пассивах — 17,1% (5,5% в 2002 году).

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляция в России  
добралась до пика

Росстат зафиксировал замедление 
инфляции. За март потребитель-
ские цены выросли на 0,3% (хотя 
консенсус-прогноз аналитиков 
 составлял 0,4%) после 0,4% 
за февраль и 1% за январь 
2019 года. Схожую динамику де-
монстрировала и базовая инфля-
ция (исключает колебания цен на 
энергетические товары,  товары, 
оборот которых регулирует госу-
дарство, и наиболее волатильные 
виды продовольствия). Продо-
вольствие за март 2019 года 
подорожало на 0,5% (без учета 
плодоовощной продукции — на 
0,3%), непродовольственные това-
ры за март стали дороже на 0,3%, 
а услуги — на 0,1%. В апрельской 
записке «Картина инфляции» 
аналитики Минэкономики заклю-
чают, что «замедление инфляции 
продолжилось в помесячном 
выражении, что свидетельствует 
об исчерпании влияния на цены 
повышения НДС».

Годовая же инфляция в марте 
ускорилась на 0,1 процентного 
пункта, до 5,3%, главным образом 
благодаря низкой прошлогодней 
базе, которая отразилась, прежде 
всего, в ускорении динамики не-
продовольственных цен — с 4,6% 
до 4,7%, тогда как темпы роста 
цен на продовольствие и услуги 
не изменились. При этом базовая 
годовая инфляция в марте в 
методологии Росстата осталась 
на уровне 4,4%, а в методологии 
Минэкономики (за исключением 
продовольствия, регулируемых то-
варов и подакцизной продукции), 
где ее называют «монетарной», 
снизилась до 3,2% в марте с 3,7% 
в феврале (см. график).

В министерстве прогнозируют, 
что за апрель потребительские 
цены вырастут так же, около 0,3%, 
а годовая инфляция в апреле со-
ставит 5,1–5,2%. «Таким образом, 
в марте годовая инфляция дости-
гла пикового значения, после чего 
ее темпы начнут снижаться и при 
стабильном курсе рубля к концу 
года опустятся до 4,3%»,— заклю-
чают в Минэкономики. Эти выводы 
поддерживают аналитики Capital 
Economics: «Вероятнее всего, пик 
инфляции пройден. Мы ожидаем, 
что ключевая ставка ЦБ будет 
постепенно снижаться в течение 
оставшейся части года, прежде 
чем станет ниже инфляционной 
цели в 2020 году, когда эффект 
от повышения НДС сойдет на нет». 
ЦБ прогнозировал, что годовая 
инфляция достигнет пика в марте-
апреле. В конце марта регулятор 
снизил прогноз инфляции на 
2019 год до 4,7–5,2% с 5,0–5,5% 
и ожидает, что она вернется 
к целевому уровню 4% в первой 
половине 2020 года.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНФЛЯЦИИ 
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Круг тем, исходя из комментариев Дмит-
рия Медведева, вообще не ограничивал-
ся. Так, предметом обсуждения был, поми-
мо прочего, «единый следственный орган» 
(речь идет об объединении функций следст-
вия в правоохранительных органах в одном 
ведомстве — сейчас они, несмотря на сущест-
вование Следственного комитета, есть также 
в МВД в ограниченной форме и в ФСБ почти 
без ограничений; все это вопросы, прямо не 
относящиеся к правительству). Впрочем, учи-
тывая вес нацпроектов в расходах бюджета, 
почти невозможно их обсуждение при фор-
мальных ограничениях.

Главный ожидаемый результат семинара, 
исходя из слов Дмитрия Медведева,— пред-
стоящее расширение полномочий кураторов 
нацпроектов (преимущественно вице-премь-
еров) по изменению их составляющих без ут-
верждения премьер-министром, а глав реги-
ональных проектных офисов, соответствен-
но, без визы губернаторов. Премьер-министр 
заявил, что решение принято, доклад мини-
стров (федеральных и региональных) премь-
ер-министру и губернатору по таким вопро-
сам не потребуется, как и формальные засе-
дания президиума совета по нацпроектам 
(или руководства регионального проектно-
го офиса). Кроме того, Белый дом будет рас-
сматривать ряд вопросов, связанных с гармо-
низацией трехлетнего бюджетного планиро-
вания и системы реализации нацпроектов, а 
также с дополнением новыми модулями, по-

зволяющими контролировать исполнение 
нацпроектов, системы «Электронный бюд-
жет» Минфина.

В отношении отдельных нацпроектов ре-
шений не так много. Дмитрий Медведев под-

держал идею «неарифметической» и «необъ-
ектной» логики при изменении системы их 
KPI. На примере демографического и меди-
цинского нацпроектов это, например, озна-
чает ориентацию на цифры рождаемости и 
смертности в большей степени, чем на число 
построенных медицинских объектов. Отме-
тим, по данным „Ъ“, 3 апреля правительст-
во изменило KPI в смежной сфере, в вопро-
сах контроля и надзора, для ФМБА и Росры-
боловства именно в этой логике. Совещание 

также предметно обсуждало вопросы субси-
дированной ипотеки для льготных катего-
рий граждан и возобновление изъятия у ве-
домств (в первую очередь Минобороны) зе-
мель под городское развитие. Особой попу-
лярностью пользовалась идея упрощения (а в 
ряде случаев и усложнения — например, си-
стемой предквалификации) госзакупок: на-
помним, темой плотно занимается Минфин, 
довольно активно атакуемый лоббистами.

Топ-менеджерам Белого дома, как отмечал 
в интервью „Ъ“ Антон Силуанов (см. „Ъ“ от 15 
января), формат совещаний проектного офи-
са уже довольно давно более привычен, чем 
рядовому составу правительства. Тем не ме-
нее большинство методологических вопро-
сов, обсуждавшихся на семинаре в Аносино, 
по сути, вытекает из конфликта проектного 
подхода и стандартных административных 
практик Белого дома, которые никто не отме-
нял. Так, объявленное Дмитрием Медведевым 
решение «усилить проектные комитеты, что-
бы это все необязательно доходило до уров-
ня председателя правительства», на практике 
может выглядеть как ослабление позиций ми-
нистров и усиление их зависимости от вице-
премьеров. В целом системные опасности для 
устойчивости власти экспериментов со схема-
ми управления в Белом доме понимают: так, 
по словам Дмитрия Медведева, «в ряде случа-
ев, действительно, может статься, что активи-
зация хозяйственной деятельности, экономи-
ческой жизни может привести к определен-
ным, весьма сложным последствиям».

Дмитрий Бутрин

Вся власть кураторам
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На территорию Арктической зо-
ны предлагается распространить 
дальневосточный режим свобод-
ного порта — такой законопроект 
разработан Минвостокразвития. 
Это первая инициатива ведом-
ства по регулированию Арктиче-
ской зоны, вверенной ему еще 
в начале года. Ключевые обеща-
ния инвесторам — предоставле-
ние налоговых льгот, которые 
должны быть детально прорабо-
таны уже в поправках к Налогово-
му кодексу.

Минвостокразвития, получив-
шее в свое ведение Арктическую 
зону еще в начале года, приступи-
ло к регулированию новой темы: 
в преддверии Арктического фо-
рума ведомство опубликовало на 
regulation.gov.ru в пятницу рамоч-
ный законопроект «О государствен-
ной поддержке инвестиционной 
деятельности в Арктической зоне». 

Позднее документ был удален раз-
работчиками, он будет дорабаты-
ваться ведомством, однако време-
ни на это осталось немного — по по-
ручению президента проект должен 
быть внесен в Госдуму до 1 июля — 
и концепция его вряд ли успеет су-
щественно измениться.

Как отмечается в пояснительной 
записке, механизм поддержки ин-
вестиционной деятельности в ма-
крорегионе «в основном аналоги-
чен» механизму свободного порта 
Владивосток, «положительно заре-
комендовавшему себя». По оцен-
ке министерства, он создал усло-
вия для «значительного роста эко-
номической активности», создания 
новых рабочих мест, а также роста 
бюджетных доходов. Сама идея 
распространения режима порто-
франко на Арктическую зону не-
нова, ранее с подобными предло-
жениями выступали депутаты, ре-

гионы и Минэкономики, аргумен-
тируя это увеличением конкурен-
тоспособности Северного морско-
го пути. Впрочем, в эффективно-
сти этого режима ранее сомнева-
лась Счетная палата — доходы бюд-
жетов от него аудиторы оценивали 
как «незначительные».

Инвесторам предлагают стан-
дартный для российского порто-
франко набор льгот — например, 
упрощенное заключение инфра-
структурных концессионных согла-
шений и применение процедуры 
свободной таможенной зоны. Наи-
более интересны по опыту дальне-
восточного свободного порта для 
инвесторов налоговые льготы, од-
нако проект упоминает лишь факт 
их предоставления. Из пояснитель-
ной записки следует, что необходи-
мые изменения в Налоговый кодекс 
уже подготовлены, но не опублико-
ваны, в Минвостокразвития ком-

ментировать недоработанный про-
ект не стали. Напомним, общий ре-
жим свободного порта предполага-
ет льготы по налогу на прибыль (0% 
в федеральный бюджет и не более 
5% — в региональный) и обнуление 
ставок налога на землю и имущест-
во в течение пяти лет.

Пока предполагается, что ста-
тус резидента свободного порта в 
Арктике смогут получить компа-
нии, планирующие в Арктике но-
вый проект, если в течение трех лет 
со дня включения в реестр резиден-
тов они обязуются вложить в него не 
менее 5 млн руб. Управляющей ком-
панией (УК) предлагается назначить 
Корпорацию развития Дальнего 
Востока (уже выполняет такие функ-
ции в свободном порту и на терри-
ториях опережающего развития на 
Дальнем Востоке). «Предлагаемое 
решение позволит сэкономить сред-
ства федерального бюджета»,— гово-

рится в пояснительной записке. Ос-
новные задачи УК — оценка бизнес-
планов, рассмотрение и заключе-
ние соглашений об осуществлении 
деятельности, а также контроль их 
исполнения. Кроме того, УК сможет 
представлять и защищать интересы 
обратившихся к ней резидентов Ар-
ктической зоны в суде.

Впрочем, неясно, как этот про-
ект будет соотноситься с созданием 
опорных зон в Арктике, восемь та-
ких опорных точек предусмотрено 
в рамках арктической госпрограм-
мы. Правовую основу для создания 
таких зон ведомство разрабатывает 
уже несколько лет, однако ни одна 
из версий законопроекта не пред-
усматривает каких-либо льгот для 
инвесторов. В Минэкономики ком-
ментировать проект Минвостокраз-
вития не стали, сообщив „Ъ“, что 
«вопрос прорабатывается».

Евгения Крючкова

Порты Арктики станут свободными
Минвостокразвития подбирает льготный режим для северных территорий

В Госдуму внесен законопро-
ект, обязывающий страховщи-
ков расторгнуть договоры по 
страхованию ответственности 
застройщиков и передать 99% 
остающейся премии по ним в 
Фонд защиты прав дольщиков. 
На рынке не жалеют о расстава-
нии с убыточным и непрогнози-
руемым рынком страхования от-
ветственности строителей, но 
говорят об опасном прецеденте, 
когда государство  изымает сбо-
ры по добровольному виду стра-
хования. Кроме того, компани-
ям мало оставляемого им 1% 
на расходы на ведение дел.

Группа депутатов во главе с руко-
водителями комитетов по собствен-
ности Николаем Николаевым и фи-
нансовому рынку Анатолием Акса-
ковым внесла в Госдуму поправки к 
закону «О публично-правовой ком-
пании по защите прав граждан—
участников долевого строительст-
ва при несостоятельности (банкрот-
стве) застройщиков». Поправки обя-

зывают страховщиков досрочно 
прекратить договоры страхования 
ответственности застройщиков и в 
течение 30 дней после вступления 
в силу закона передать 99% получен-
ных по ним премий за неистекший 
срок полиса (в страховой термино-
логии такая премия называется не-
заработанной) в Фонд защиты прав 
дольщиков.

Страховщикам предписано также 
подробно описать своего клиента и 
дать расчет стоимости его полиса. 
Согласно поправкам, если страхов-
щик не перечисляет фонду средства, 
ЦБ вправе применить к нему санк-
ции. Если таким видом страхования 
занималась не страховая компания, 
а общество взаимного страхования 
(ОВС), то оно обязано преобразовать-
ся в акционерное общество и занять-
ся другим видом страхования либо 
ликвидироваться. Если ОВС игнори-
рует это положение, с иском в суд о 
его ликвидации обращается ЦБ.

Напомним, страхование рисков 
при заключении договора доле-

вого участия (ДДУ) введено в 2014 
году, однако уже в 2016 году меха-
низм был признан неэффектив-
ным — в частности, из-за того, что 
при возникновении проблем у за-
стройщика выплата страхового 
возмещения дольщикам зачастую 
оказывалась недостаточной. Аль-
тернативой должен стать Фонд за-
щиты прав дольщиков, в который 
с осени 2017 года девелоперы отчи-
сляют 1,2% от суммы каждого ДДУ, 
из этих средств выплачивается 
возмещение дольщикам, застрой-
щики которых банкротятся, и фи-
нансовая помощь для завершения 
стройки. Объем фонда оценивает-
ся в 7,5 млрд руб. В случае принятия 
законопроекта он пополнится еще 
и страховыми премиями.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, пик взносов по страхова-
нию ответственности застройщи-
ков пришелся на 2016 год, когда ЦБ 
ограничил число компаний, кото-
рые могут заниматься этим видом 
деятельности, 16 игроками. Тог-

да эти компании подняли тарифы, 
и совокупный объем сборов оце-
нивался в 20 млрд руб. По итогам 
2018 года сборы составили 15,3 мл-
рд руб., а с этого года ответственно-
стью строителей занимается Фонд 
защиты прав дольщиков. Тем не 
менее на рынке остались действу-
ющие договоры. Только у общест-
ва «ПОВС застройщиков» их 31 тыс. 
«Не так давно у нас прошла провер-
ка Центрального банка, и по ее ито-
гам к нашему финансовому состоя-
нию претензий нет. Соответствен-
но, как только закон будет принят, 
мы будем его исполнять»,— расска-
зал „Ъ“ директор «ПОВС застройщи-
ков» Роман Горяинов.

По словам другого участника 
рынка, ЦБ фактически был «основ-
ным заказчиком» этого законопро-
екта: регулятору не нужен еще один 
скандал на рынке с такой социаль-
ной значимостью, «хватает хлопот и 
с регулированием ОСАГО». В пресс-
службе ЦБ „Ъ“ сказали, что «Банк 
России прорабатывает данный за-

конопроект, дополнительные ком-
ментарии преждевременны».

Тем временем, по словам страхов-
щиков, создается опасный преце-
дент: изъятие у них средств по дей-
ствующим договорам происходит 
впервые. «Нет гарантии, что такая 
история не повторится с другим ви-
дом страхования»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“. По словам же ви-
це-президента Всероссийского со-
юза страховщиков Светланы Гусар, 
страховое сообщество привлекали 
к обсуждению при подготовке про-
екта. «Рынок готов расстаться с этим 
сегментом, поскольку страховщи-
кам без полномочий по контролю 
за участниками строительного рын-
ка сложно отвечать по их рискам»,— 
говорит она. По ее словам, страховое 
сообщество готовит обоснование по-
несенных затрат по этому виду и рас-
чет уплаченного налога на прибыль, 
с тем чтобы увеличить долю премии, 
оставляемой страховщикам на веде-
ние дел: 1% рынку явно мало.

Татьяна Гришина

У страховщиков отбирают премии строителей
в пользу Фонда защиты дольщиков
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дискуссий, судя по комментариям 
Дмитрия Медведева, вообще никак 
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новости

2,77 млн кв. м жилья предлага- 
ется построить по программе  
реновации только в рамках пер-
вых шести проектов микрорай-
онов, представленных столич-
ными властями. Это почти втрое 
больше площади сносимых до-
мов; раньше чиновники обеща-
ли прирост площадей не более 
25%. В документах фигуриру-
ют строения высотой до 85 м, по-
зволяющие спроектировать в них 
до 1000 квартир. Однако на пре-
зентациях проектов чиновни-
ки обещают, что число жителей 
в этих районах увеличится лишь 
на треть. Эксперт обращает вни-
мание на почти полное отсутст-
вие парковок, которое способно 
спровоцировать конфликты меж-
ду жителями.

Проекты планировок территорий 
шести микрорайонов и кварталов в 
Северном Тушино, Солнцево, Метро-
городке, Очаково-Матвеевском, Ми-
тино и Ивановском вынесены столич-
ными властями на публичные слуша-
ния с 4 апреля. Речь о первых участках 
площадью 20–136 га, заново спроек-
тированных с учетом предстоящего 
сноса расположенных на них домов 
по программе реновации (в ее рам-
ках чиновники обещали горожанам 
«новое качество жизни»). Как следу-
ет из изученной „Ъ“ проектной доку-
ментации, в Северном Тушино близ 
улицы Героев Панфиловцев пред-
лагается снести 22 дома площадью 
161 тыс. кв. м, выстроив вместо этого 
494 тыс. кв. м жилья. В поселке Запад-
ный в Солнцево место восьми домов 
(34,6 тыс. кв. м) должны занять строе-
ния на 129 тыс. кв. м. Самая масштаб-
ная стройка предполагается в Метро-
городке у парка «Лосиный Остров»: 
демонтировав 74 дома (428 тыс. кв. м), 
здесь должны возвести 30 жилых ком-
плексов площадью почти 1,23 млн 
кв. м. Всего по шести проектам вза-
мен сносимых 1 млн кв. м предлага-
ется выстроить 2,77 млн кв. м жилья. 
Напомним, в 2017 году глава депар-
тамента строительства Москвы Анд-
рей Бочкарев обещал, что объем но-
вого жилья по программе реновации 
«лишь примерно на четверть превы-

сит объем снесенного», и подчерки-
вал, что «никакого переуплотнения 
города не предвидится».

• Программа реновации утвержде-
на столичными властями в 2017 году. 
В списке под снос значится 5173 дома 
площадью 16,3 млн кв. м — примерно 
350 тыс. квартир; в них проживают 
до 1 млн человек. Переселенцы полу-
чат равнозначное жилье в своем рай-
оне (за исключением Зеленограда и Но-

вой Москвы, где расселяют в пределах 
округа), равноценную квартиру или 
денежную компенсацию. Утверждены 
323 стартовые площадки; на них за-
планировано построить 4,6 млн кв. м 
недвижимости.
Этажность домов и количество 

квартир в них в проектной докумен-
тации не оговаривается. Но в Метро-
городке превалируют дома с разре-
шенной высотностью в 70–85 м пло-
щадью 40–50 тыс. кв. м (есть и 81 тыс. 
кв. м). В других проектах фигуриру-
ют здания высотой до 45 м, но ком-
плексы схожей площади (и высотой 
до 60–75 м) есть также в Северном Ту-
шино, Ивановском и Очаково-Матве-
евском. Сравнивая их параметры со 

сданным по программе реновации 
21-этажным домом на улице Дмит-
рия Ульянова на 540 квартир (27 тыс. 
кв. м), можно заключить, что речь в 
проектах может идти о домах емко-
стью до 1000 квартир. Судя по визуа-
лизациям, это П-образные и О-образ-
ные комплексы с закрытыми от ма-
шин дворами (эту опцию ранее об-
ещали власти). При этом на презента-
циях проектов чиновники уверяют, 
что число жителей, например, в рай-
оне Ивановское (314 тыс. кв. м жилья 
вместо сносимых 82 тыс.) вырастет 
лишь на треть. «Районы пятиэтажек 
— вопиющий пример нерациональ-
ного использования земли, програм-
ма реновации позволит решить эту 

проблему»,— пояснял главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов.

Ранее чиновник обещал создать 
«не привычные спальные районы, а 
полноценную среду с развитой соци-
альной инфраструктурой». Действи-
тельно, в проектах заложены новые 
школы, детсады, поликлиники и да-
же одна церковь; проложены велодо-
рожки и расширены тротуары, а пер-
вые этажи домов сделаны нежилыми 
— как предписано «стандартом рено-
вации» на сайте мэрии. В документа-
ции также проработаны новые энер-
гомощности и коммуникации; упо-
минаются и новые дороги. Так, в Се-
верном Тушино должны появить-
ся три двухполосных проезда общей 

длиной 1,7 км. Тем не менее внешний 
вид жилья отличается от проектов, 
которые в мэрии показывали ранее. 
Так, в сентябре 2018 года столичные 
власти подвели итоги конкурса о по-
квартальной реновации районов Мо-
сквы. Из пяти предложенных площа-
док на двух победителями тогда стали 
консорциумы с участием иностран-
цев. Так, на проспекте Вернадского 
испанец Рикардо Бофилл предложил 
водрузить здание в виде вопроситель-
ного знака и две офисные башни в ви-
де парусов — «въездные ворота». Из 
спальных кварталов Хорошево-Мнев-
ников японцы из Nikken Sekkei соби-
рались сделать район с узкими здани-
ями и бульварами. Нынешние проек-
ты разработаны Институтом генпла-
на Москвы, структурами Москомар-
хитектуры и компаниями «Терра Ау-
ри» и «2018» (их имена ранее в связи 
с проектами реновации не упомина-
лись). Спроектированные здания в 
основном выглядят как прямоуголь-
ные боксы. В Ивановском, Митино и 
Северном Тушино дома еще и выкра-
шены в проектах в серый цвет.

Отметим также, что во многих до-
кументах озеленение упоминается 
на уровне формулировок о необхо-
димости его организации (в том чи-
сле на детских площадках), а парко-
вочные места организуются лишь на 
дорожной сети (за исключением Ме-
трогородка с двумя гаражами на 800 
мест). Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов приво-
дит расчет, что на каждые 60–80 кв. 
м жилья «нужно хотя бы одно маши-
номесто»: «В планах же есть дома без 
парковок вообще. Значит, начнут за-
езжать во дворы без парковок и кон-
фликтовать. Сейчас это есть в любом 
дворе без достаточного количест-
ва мест: режут колеса, царапают ма-
шины, дерутся, доходит до перестре-
лок». Петр Шкуматов заключает, что 
нехватка парковок в шести спроек-
тированных районах «приведет к 
падению качества жизни». Проек-
ты планировок будут обсуждаться в 
управах 11 апреля. В 2019 году пла-
нируется представить еще 89 анало-
гичных проектов.

Александр Воронов

В реновации обнаружилось утроение площади
Столичные власти намерены построить высотные кварталы вместо сносимых пятиэтажек

При этом «донастройка политиче-
ской системы не должна и не может 
затрагивать фундаментальных поло-
жений о правах и свободах граждан 
и положений о форме государствен-
ного правления в нашей стране, то 
есть норм о президентской респу-
блике», резюмировал премьер. 

Очередной виток дискуссии во-
круг изменений в Конституцию на-
чался после выхода 9 октября 2018 
года в «Российской газете» статьи 
председателя Конституционного 
суда Валерия Зорькина, в которой 
он заявил, что «недостатки» Кон-
ституции устранимы «путем точеч-
ных изменений». На встрече с Вла-
димиром Путиным 25 декабря Вя-
чеслав Володин призвал проанали-
зировать Основной закон, а в янва-
ре заявил о его недостатках, кото-
рые связаны с «отсутствием долж-
ного баланса в системе сдержек и 
противовесов ветвей власти, кре-
ном в пользу исполнительной вет-
ви власти». По его словам, «целесо-
образно расширение полномочий 
Федерального собрания, в первую 
очередь в вопросах парламентско-
го контроля правоприменения». В 
Кремле тогда заявили, что «пози-
ции на этот счет нет» и мнение спи-
кера — одна из «экспертных точек 
зрения». Сам Владимир Путин в по-
следний раз высказывался о воз-
можности конституционных пра-
вок в декабре, назвав этот вопрос 
«предметом широкого обществен-
ного обсуждения». 

Ничего  
невозможного нет
Для президента и сейчас нет кон-
ституционных препятствий к тому, 
чтобы он «отказался от своих пре-
рогатив» в отношении правитель-
ства, пояснил „Ъ“ завкафедрой кон-
ституционного права ВШЭ Миха-

ил Краснов, который в 1993 году ра-
ботал над проектом Конституции. 
«Если бы в стране была реальная по-
литическая конкуренция, то прези-
дент мог заявить, что будет форми-
ровать правительство партийно-
го большинства или коалиционно-
го большинства в парламенте, и это 
не было бы нарушением каких-ли-
бо норм»,— считает эксперт. «Все за-
висит от того, захочет ли президент, 
но в России пока ни один президент 
не хотел этого»,— утверждает госпо-
дин Краснов. «Если Вячеслав Воло-
дин всерьез решил выправить ба-
ланс между исполнительной и за-
конодательной властью, то пусть уж 
предложит править Конституцию 
„по-взрослому“: например, чтобы 
правительство слагало полномочия 
и формировалось заново по итогам 
думских выборов, а не после прези-
дентских, как сейчас,— заявил „Ъ“ 
экс-депутат Госдумы от СПС Борис 
Надеждин.— Или хотя бы лишить 
президента права на роспуск Госду-
мы, если она трижды отказывается 
утверждать премьера по его пред-
ставлению». По его словам, из-за по-
добных норм Думу нельзя считать 
парламентом. 

«Володин предлагает повысить 
роль парламента в связи с неизбеж-
ной сменой команды в 2024 году, 
когда закончится президентский 
срок Путина,— сказал „Ъ“ секре-
тарь ЦК КПРФ по юридическим во-
просам Вадим Соловьев.— Это шаг 
в верном направлении, так как сме-
на власти в условиях настоящего 
парламентаризма происходит без 
потрясений». Коммунист удивлен, 
что спикер предлагает депутатам 
дать лишь право предлагать канди-
датов в правительство: «Мы уже вы-
бирали по такой схеме губернато-
ров, когда региональные депутаты 
направляли президенту несколько 
кандидатур, а он одну из них потом 
представлял им на утверждение. Гу-

бернатором всегда становился тот, 
чью кандидатуру заранее опреде-
ляли в администрации президен-
та» (АП). Также «с подачи депутатов, 
но при одобрении президента на-
значается председатель Счетной 
палаты, которая считается глав-
ным инструментом парламентско-
го контроля». 

Инициатива  
предсказуема
Инициатива Вячеслава Володина 
направлена на расширение пол-
номочий Думы, эту работу он «ве-
дет старательно и последователь-
но», говорит источник „Ъ“, близ-
кий к аппарату правительства: «Вя-
чеслав Викторович (Володин.— „Ъ“) 
и так может выразить свое мнение 
относительно перспектив назна-
чения правительственного чинов-
ника, другое дело, что это будет его 
личное мнение. Ему же важно фор-
мализовать эти полномочия, что-
бы они были закреплены докумен-
тально». 

Сейчас «министры назначаются, 
и потом депутатам приходится ра-
ботать с этими людьми», говорит со-
беседник „Ъ“ в Госдуме. Невозмож-
но официально представить прези-
денту справку по поводу работы ми-
нистра и его ведомства: «Если это 
будет сделано на мероприятии, не 
предназначенном для этого, кулу-
арно, то будет выглядеть как донос, 
нужно вводить официальную про-
цедуру». Напомним, что в мае 2018 
года (перед формированием ново-
го кабинета министров во главе с 
Дмитрием Медведевым) в «Единой 
России» составляли списки депута-
тов, которые могли бы занять долж-
ности заместителей министров или 
глав федеральных агентств (см. „Ъ“ 
от 16 мая 2018 года). Во фракции, от-
вечая на вопрос о том, в каких от-
раслях у единороссов есть специа-
листы, назвали социальную сферу, 

промышленную политику и цифро-
вую экономику. Но никто из депута-
тов в правительство так и не ушел: 
уже тогда источники „Ъ“ отмечали, 
что для ротации кадров уже сущест-
вует президентский кадровый ре-
зерв, а также курируемая АП про-
грамма «Лидеры России». 

Собеседники „Ъ“ в Госдуме сом-
неваются, что спикер мог выдви-
нуть идею лишь из-за отказа назна-
чать отдельных депутатов в прави-
тельство: «Существенных вакансий, 
за которые могла идти борьба, пока 
не было». Инициативу Вячеслава Во-
лодина заранее могли проговорить 
на оперативном заседании Совбе-
за РФ 5 апреля с участием Владими-
ра Путина, спикера Госдумы и пре-
мьер-министра РФ, предполагает 
один из думских собеседников „Ъ“. 
«Действия, на которые идет Воло-
дин, похожи, скорее, на оценку ре-
акции на идею очередных попра-
вок в Основной закон,— говорит 
источник „Ъ“.— Ситуация примеча-
тельна тем, что в субботу, когда был 
опубликован комментарий Володи-
на, он был в Катаре вместе с россий-
ской делегацией на ассамблее Меж-
парламентского союза и мог отстра-
ненно наблюдать за реакцией». От-
вечая на вопрос, была ли инициати-
ва спикера согласована с Кремлем, 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков сказал, что «это новое 
предложение».

Советник спикера Госдумы, гла-
ва ИСЭПИ Дмитрий Бадовский го-
ворит, что предложение господи-
на Володина — это «приглашение 
к дальнейшей дискуссии, предло-
жение высказывать свои мнения и 
идеи»: «Речь шла и идет о том, что-
бы роль Думы в выработке решений 
была более существенной». 

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Неудачей для новых властей  
Хакасии завершилась первая 
избирательная кампания после 
избрания в ноябре 2018 года гу-
бернатором коммуниста Вален-
тина Коновалова. Главой Бей-
ского района Хакасии 7 апреля 
с 64,5% голосов избран выдвину-
тый «Коммунистами России» быв-
ший единоросс, глава райцентра 
Иннокентий Стряпков. Он обогнал 
поддержанного КПРФ, «Единой 
Россией», а также чиновниками 
правительства республики само-
выдвиженца Валерия Зайцева.

По предварительным данным, 
глава Бейского района 32-летний Ин-
нокентий Стряпков набрал 64,54% 
голосов на досрочных муниципаль-
ных выборах. Это первая кампания 
в Хакасии с ноября 2018 года, когда 
на выборах главы региона победил 
первый секретарь обкома 31-летний 

Валентин Коновалов. Выборы в Бей-
ском районе были объявлены в фев-
рале 2019 года, после того как руко-
водивший им десять лет единоросс 
Юрий Курлаев перешел на пост ре-
спубликанского вице-премьера, ку-
рирующего самую проблемную для 
властей Хакасии сферу ЖКХ. За по-
следние месяцы срывы поставок 
топлива и аварии на коммуналь-
ных сетях несколько раз вынуждали 
власти объявлять в республике ре-
жим чрезвычайной ситуации.

На выборах главы района в 2014 
году господин Курлаев победил 
именно Валерия Зайцева (также 
был самовыдвиженцем) с разницей 
в 38 голосов. На этот раз, по словам 
близкого к партии власти источни-
ка „Ъ“, кандидатуру господина Зай-
цева поддержали КПРФ, «Единая Рос-
сия» и сам господин Курлаев. «Инно-
кентий Стряпков, который избрал-
ся главой Бейского сельсовета в 2014 
году от „Единой России“ с результа-
том 31,2%, вышел из партии, поэтому 

мы решили поддержать Зайцева»,— 
сообщил „Ъ“ собеседник в «Единой 
России». «Мы посчитали, что Вале-
рий Зайцев подходит, поэтому нико-
го не стали выдвигать. Бюро местно-
го отделения поддерживает его»,— 
сказал „Ъ“ глава местного отделения 
КПРФ Александр Спирин. По его сло-
вам, прислушались в том числе и к 
мнению экс-главы района.

Но такая поддержка Валерию Зай-
цеву в итоге не помогла. Господин 
Стряпков выпустил агитационную 
газету, в которой позиционировал се-
бя как «коренной житель и потомок 
первых переселенцев в Бее», провел 
более десяти встреч с избирателями, 
а также жаловался на клевету «в мес-
сенджерах» и жалобы на него в избир-
ком от господина Зайцева. «Не нужно 
бегать, копытить, придет 7 апреля и 
люди сами определятся»,— просил 
он. В итоге Валерий Зайцев набрал 

30,81% голосов, еще один кандидат, 
безработный выдвиженец ЛДПР Сте-
пан Зубков,— 2,48%. Выборы прошли 
при самой низкой за последние годы 
явке в этом муниципалитете — 34%.

Валентин Коновалов не ответил 
на звонки „Ъ“. Начальник пресс-
службы главы Хакасии Ирина Еме-
льянова сказала „Ъ“, что правитель-
ство республики «будет работать» с 
любым избранным главой района.

«Низкая явка может говорить о том, 
что на этих выборах власти не занима-
лись манипуляциями с подсчетом го-
лосов. И честно проиграли. Конова-
лов, который сам победил благодаря 
протесту, теперь сам стал властью, а в 
случае с Беей еще и консолидировал-
ся с бывшим главой-единороссом и са-
мой „Единой Россией“. Это вкупе с ак-
тивным и популярным кандидатом-
оппонентом и дало „эффект Конова-
лова“ — победу протеста»,— полагает 
политолог Владимир Слатинов.

Илья Галагуз, Новосибирск; 
Всеволод Инютин

Прорабы донастройки В Хакасии 
не все так красно
После избрания губернатора-
коммуниста местные выборы  
выиграл экс-единоросс

По мнению проектировщи- 
ков, так должен выглядеть 
микрорайон в Северном 
Тушино после сноса пятиэ-
тажек и строительства  
домов по программе  
реновации

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С  2 0 1 6  Г О Д А  М Е Н Я Л О С Ь  В З А И М О Д Е Й С Т В И Е  Г О С Д У М Ы  И  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

Вячеслав Володин пытался поменять отношения Госдумы 
и правительства в самом начале седьмого созыва, когда 
стал спикером палаты. В декабре 2016 года депутаты вне-
сли законопроект, обязывающий Белый дом представлять 
в Думу проекты нормативно-правовых актов (НПА) еще до 
принятия закона — «при рассмотрении проекта федераль-
ного закона в третьем чтении». В итоге дело ограничи-
лось поправками к регламенту, обязывающими кабмин 
представлять лишь информацию о проектах НПА и только 
в отношении проектов, «содержащих нормы о предостав-
лении гражданам мер социальной поддержки или иные 
расходы федерального бюджета». «Даже это позволило 
комитетам и ГД в целом получить значительную аргу-
ментацию при обсуждении поправок»,— говорит эксперт 

Сергей Малахов. Тогда же — в декабре 2016 года — Совет 
Думы получил право заранее требовать от Белого дома 
информацию о том, как будут реализовываться социально 
значимые законы, проекты которых только обсуждаются 
на Охотном Ряду. 

В январе 2017 года депутаты снова поправили регла-
мент, сократив число «правительственных часов» с трех 
до двух в месяц, чтобы «повысить их эффективность». 
В феврале 2017 года спикер рекомендовал правительству 
провести ревизию внесенных в Думу проектов и отозвать 
потерявшие актуальность, а также обозначать позицию 
Белого дома по остальным старым инициативам. В апреле 
2017 года регламент работы нижней палаты был вновь 
изменен: Совет Думы был наделен полномочием направлять 

перед третьим чтением законопроекты в финансово-эконо-
мической сфере в правительство для проведения оценки 
регулирующего воздействия. В мае господин Володин анон-
сировал появление в Госдуме дополнительного помещения 
для сотрудников Белого дома. На закрытии весенней сессии 
21 июля 2017 года спикер говорил, что депутатам «удалось 
выстроить конструктивные отношения с правительством» 
и «повысить качество принимаемых решений». 6 марта 
2019 года Вячеслав Володин прервал правительственный 
час с участием главы Минэкономразвития Максима Ореш-
кина. По  его словам, министр не смог раскрыть предло-
женную для обсуждения тему. Повторно приглашение глава 
ведомства пока не получал. 

Отдел политики
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Иннокентий Стряпков выпустил 
агитационную газету, в которой 
позиционировал себя как «коренной 
житель и потомок первых 
переселенцев в Бее»



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 8 апреля 2019 №61/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

А напоследок я спляшу
Сегодня ранним утром навсегда за-
крылся Denis Simachev Shop & Bar, 
долгие годы бывший местом перво-
го вечернего шота и последней, уже 
утренней, сигареты для московских 
модников нескольких поколений. 
По доброй отечественной традиции 
баяны на поминках рвали не один 
день: напоследок дизайнер Андрей 
Артемов успел сделать показ своего 
бренда Walk Of Shame: под душера-
здирающую песню певицы Максим 
«Знаешь ли ты» ходили модели, под-
руги дизайнера и музы «Симачева» 
в четверг. В субботу ночью не то что 
сам клуб, но и весь Столешников пе-
реулок не мог вместить всех желаю-
щих проститься с фирменной хохло-
мой, а на сегодняшнее утро намеча-
лись неформальные мероприятия по 
возложению шотов с коркой черного 
хлеба к порогу любимого заведения.

Кроме королевских почестей, 
которые получил на прощание 
Simachev, в лучших традициях коро-
ны, но уже британской, был органи-
зован первый официальный загра-

ничный визит креативного директо-
ра марки Alexander McQueen Сары 
Бертон. Даже не близкие к модному 
бизнесу люди слышали о госпоже Бе-
ртон. Во-первых, она возглавила мод-
ный дом сразу после самоубийства 
его гениального основателя Алексан-
дра Маккуина и, можно сказать, не да-
ла ему пропасть в забвении. Во-вто-
рых, она стала автором платья, в ко-
тором Кейт Миддлтон превратилась 
в герцогиню Кембриджскую Кэтрин. 
Таким образом, модельер навсегда 
оказалась вписана в историю британ-
ской королевской семьи. Значитель-
ные интуристы обычно разбирают-
ся с необходимыми делами в Москве, 
а после едут в Петербург культурно от-
дыхать. Госпожа Бертон поступила на-
оборот: посетила Эрмитаж и Екатери-
нинский дворец, а в среду присутст-
вовала в Москве, в резиденции посла 
Великобритании на торжественном 
ужине для самых активных поклон-
ников своего творчества. Вообще, это 
почти исключительная история: го-
спожу Бертон невозможно заподоз-
рить в большой любви к светской 
жизни. Речь в этот вечер произнесла 
замглавы британской дипмиссии 
Линдси Сколл, а госпожа Бертон по-
старалась приветствовать всех част-
ным порядком. В отличие от платья 
герцогини Кембриджской, послед-
няя коллекция Alexander McQueen 
имеет характерный акцент — жест-
кие кожаные топы, по сути корсеты. 
Владелица «Золотой балки» Снежа-
на Георгиева надела красный, обна-
жив плечи, главред Buro24/7 Екатери-
на Дарма сделала черный топ контра-
пунктом белому кружевному платью. 
В отсутствие главы дипмиссии сэра 
Лори Бристоу его супруга Фиона неко-
торое время привыкала к остромод-
ному вечернему обмундированию 
московских дам, но потом вспомнила 
и более экстравагантные эпизоды из 
жизни особняка на Софийской набе-
режной: «Кажется, именно в этом не-
большом зале проходила встреча Чер-
чилля и Сталина во время войны. Го-
ворят, они страшно тут надымили — 
ведь тогда было не принято выходить 
на улицу, чтобы покурить».

Смена эпох предстоит теперь са-
мым звонким московским тусовщи-
кам. Действительно, в субботу но-
чью в «Симаче» были те, кто плясал 
здесь до утра лет десять назад,— на-
пример, дизайнер Юлия Калмано-
вич с супругом Ренатом Айгистовым. 
Или Анастасия Калманович: супруга 
диджея Федора Фомина выходит сей-
час в свет примерно никогда, но в эту 
ночь была. Новое поколение завсег-
датаев перед плотной явкой тех, кто 
стоял у истоков, дрогнуло и было вы-
нуждено тусоваться за заграждени-
ями. Похоже было на возрождение 
уличного протеста и на Никольскую 
улицу в дни чемпионата мира по фут-
болу одновременно. Ходят слухи, буд-
то новый «Симач» откроется со вре-
менем в новом ресторанном класте-
ре «Депо» на Лесной улице. Но едва 
ли легенда прорастет на новом месте.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«В этом зале  
проходила встреча 
 Черчилля и Сталина. 
Говорят, они страшно 
тут  надымили»

Авторитетному петербургскому предпринимателю  
Владимиру Барсукову (Кумарин), уже получивше-
му 24 года колонии за организацию тамбовского 
 преступного сообщества и многочисленные рейдер-
ские захваты, предъявили обвинение в организации 
убийства депутата Госдумы РФ, сопредседателя пар-
тии «Демократическая Россия» Галины Старовой-
товой, совершенного в ноябре 1998 года. Мотивом 
преступления следствие назвало желание господи-
на Барсукова и некоего неустановленного лица пре-
кратить политическую деятельность депутата. Ранее 
показания о том, что убийство организовал именно 
бизнесмен, дал другой экс-депутат Госдумы Михаил 
Глущенко. 

Как сообщил „Ъ“ адвокат Владимира Барсукова Констан-
тин Кузьминых, его подзащитному предъявили обвинение 
по ч. 3 ст. 33 и ст. 277 УК РФ (организация посягательства на 
жизнь государственного или общественного деятеля) в ра-
мах дела об убийстве Галины Старовойтовой. В постанов-
лении следствия говорится, что Владимир Барсуков лично 
взял на себя обязательство организовать убийство с целью 
прекращения политической деятельности госпожи Старо-
войтовой. В документе уточняется, что ее позиция «вызва-
ла острое неприятие у ее оппонентов, вплоть до ненависти 
у отдельных из них». Согласно постановлению, Владимир 
Барсуков совместно с неустановленным лицом «принял ре-
шение прекратить ее государственную и политическую де-
ятельность путем ее убийства».

Свой преступный умысел, как считает следствие, Вла-
димир Барсуков реализовал через Михаила Глущенко — 
бывшего депутата Госдумы второго созыва от партии ЛДПР. 
В 2015 году последний с учетом ранее назначенного ему 
восьмилетнего срока за вымогательство был осужден на 
17 лет колонии строгого режима. С поручением совершить 
убийство Михаил Глущенко обратился к бывшему военному 
Юрию Колчину, а тот сколотил для исполнения заказа пре-
ступную группу. Большая часть ее участников уже осуждена, 
но в ней, судя по постановлению, до сих пор числятся и «не-
установленные лица». Бывший депутат контролировал под-
готовку к убийству, «интересуясь сроком совершения пре-
ступления». Михаил Глущенко, отметим, заключил досудеб-
ное соглашение и назвал Владимира Барсукова заказчиком 
преступления, причем его показания проверяли на поли-
графе. Впрочем, обвинение, предъявленное Владимиру Бар-
сукову, говорит о том, что следствие его считает организато-
ром, а не заказчиком убийства.

«Мотив, по которому Владимир Барсуков мог это сделать, 
всегда был вопросом,— уточнил „Ъ“ его адвокат Сергей Афа-
насьев.— Всегда предполагалось, что следствие нашло заказ-
чика через показания Глущенко. Теперь же получается, что 
он (Владимир Барсуков.— „Ъ“) выполнял желание неуста-
новленного лица, и мотив отдали наверх». Свою вину, как 
уточнил „Ъ“ адвокат Константин Кузьминых, Владимир Бар-
суков не признает.

Отметим, что ст. 277 УК РФ, по которой предъявлено обви-
нение господину Барсукову, предусматривает пожизненное 
лишение свободы и даже смертную казнь, на которую с 1997 
года в России введен мораторий. 

Это уже пятое уголовное дело Владимира Барсукова. 
В марте этого года Куйбышевский райсуд Петербурга с уче-
том ранее вынесенных приговоров назначил бизнесме-
ну наказание в виде 24 лет колонии строгого режима за 
организацию тамбовского преступного сообщества. Его 
участники в течение двух лет совершили в Санкт-Петер-
бурге захват 11 городских предприятий или покушений 
на это преступление. По версии следствия, среди объек-
тов, которые атаковали рейдеры, отель «Санкт-Петербург», 
ЗАО «Игристые вина», ЗАО «Кондитерская фабрика имени 
Крупской» и Петербургский нефтяной терминал. Стои-
мость недвижимости, фигурирующей в преступных эпи-
зодах, Следственный комитет России оценил в сумму свы-
ше $100 млн.

Галина Старовойтова была убита в ноябре 1998 года. Кил-
лер застрелил депутата в подъезде ее дома на канале Грибое-
дова в Санкт-Петербурге, от трех ранений она скончалась на 
месте. Помощник парламентария Руслан Линьков был ра-
нен. Он сообщил „Ъ“, что версия заказа преступления Влади-
миром Барсуковым не поддерживалась ни им, ни родствен-
никами Галины Старовойтовой. «Роль Владимира Барсукова 
в преступлении, если следствие докажет его причастность 
к этому, могла соприкасаться с ролью Михаила Глущенко. 
Сейчас следствие охарактеризовало образ заказчика — это 
политический деятель, который ненавидел политические 
принципы Старовойтовой. Чтобы все понять, надо вернуть-
ся в 1998 год, когда я говорил, кого надо привлекать»,— зая-
вил „Ъ“ господин Линьков.

Галина Старовойтова была не только активным депутатом, 
но и известной правозащитницей. При работе в Госдуме она 
участвовала в разработке законов «О реабилитации жертв по-
литических репрессий», «О свободе совести и о религиозных 
объединениях». В 1991 году была доверенным лицом Бориса 
Ельцина на выборах президента России, а позднее стала его 
советником по вопросам межнациональных отношений.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Владимиру Барсукову нашли политический мотив
Авторитетному бизнесмену предъявили обвинение в убийстве Галины Старовойтовой

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) предъявил обви-
нение в организации преступного сооб-
щества или участии в нем всем фигуран-
там уголовного дела о хищении 450 млн 
руб., выделенных из бюджета на стро-
ительство объектов Эрмитажа в Санкт-
Петербурге. Бывшие замминистра куль-
туры Григорий Пирумов и руководитель 
департамента ведомства Борис Мазо, 
а также бизнесмен Никита Колесников 
ранее уже представали перед судом по 
громкому «делу реставраторов», однако 
тогда они отделались символическими 
наказаниями. Между тем нынешняя ква-
лификация их действий грозит фигуран-
там очень внушительными сроками.

По данным „Ъ“, обвинение по ч. 3 ст. 210 
УК РФ (организация преступного сообщест-
ва или участие в нем, в том числе с исполь-
зованием служебного положения) фигуран-
там уголовного дела о хищении бюджетных 
средств, выделенных на строительство ком-
плекса зданий и фондохранилища Эрми-
тажа, СКР предъявлял в течение двух дней: 

бывшему директору департамента управле-
ния имуществом и инвестиционной поли-
тики Министерства культуры Борису Мазо 
и главе группы компаний «Роспан» Никите 
Колесникову — в минувший четверг, экс-за-
мминистра культуры Григорию Пирумову — 
днем позже. Причем Борису Мазо обвине-
ние предъявлялось заочно, поскольку в са-
мом начале расследования он скрылся и те-
перь числится в международном розыске.

По словам адвокатов, новое обвинение 
не изменило самой фабулы уголовного де-
ла, и подследственные не понимают, чем мо-
тивировано появление в материалах рассле-
дования столь тяжкой статьи УК РФ, как 210-
я, которая, отметим, в данном случае пред-
усматривает до 20 лет колонии. Вины в при-
частности к организованному преступному 
сообществу ни один из фигурантов, по дан-
ным источников „Ъ“, не признает. Конкрети-
зировать их позицию до согласования с под-
защитными вчера не стали ни адвокат Гри-
гория Пирумова Федор Куприянов, ни пред-
ставляющий интересы Бориса Мазо Руслан 
Закалюжный.

Уголовное дело о хищении почти полу-
миллиарда рублей при строительстве объ-
ектов Государственного Эрмитажа в Санкт-
Петербурге, как ранее рассказывал „Ъ“, глав-
ное следственное управление СКР возбуди-
ло 16 мая 2018 года по заявлению руководст-
ва Эрмитажа. Заявитель тогда утверждал, что 
в декабре 2015 года с ООО «Мехстройтранс», 
входящим в группу компаний «Роспан», был 
заключен госконтракт на строительство ком-
плекса зданий и фондохранилища музея на 
сумму около 3,7 млрд руб. Однако, по версии 
заявителя, подрядчик выполнил лишь 14% 
запланированных работ, а большая часть по-
лученных в качестве аванса денег ушла на 
счета подконтрольных фигурантам органи-
заций. Буквально через три дня после нача-
ла расследования Григорий Пирумов и Ни-
кита Колесников были задержаны и аресто-
ваны. Борис Мазо к тому времени успел уе-
хать за границу. Всем им инкриминирова-
ли ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Следствие в настоя-
щее время оценивает причиненный бюдже-
ту ущерб в 450 млн руб. В свою очередь, му-

зей понесенные им убытки оценил в общей 
сложности в 860 млн руб. и на эту сумму по-
дал к обвиняемым гражданский иск.

Напомним, что все три фигуранта это-
го дела уже представали перед судом в свя-
зи с другим громким расследованием — хи-
щением бюджетных средств на сумму бо-
лее 160 млн руб., выделенных на реставра-
цию объектов культурного наследия. Ни-
кита Колесников заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве, признав вину 
и дав показания на других фигурантов, и по-
лучил в июле 2017 года пять лет условно. Гри-
гория Пирумова Дорогомиловский суд при-
говорил к полутора годам колонии и штра-
фу в размере 300 тыс. руб., но позже апелля-
ционная инстанция Мосгорсуда увеличила 
этот срок до трех лет, Борис Мазо получил 
один год и пять месяцев, но оба были выпу-
щены на свободу в зале суда, поскольку от-
были свое наказание в СИЗО. Отметим, что 
при вынесении наказания суд учел то обсто-
ятельство, что фигуранты дела признали ви-
ну и погасили причиненный ими ущерб.

Юрий Сенаторов

Объекты Эрмитажа обрели особую тяжесть
Фигурантам дела о хищении средств на строительство объектов музея усилили обвинение

Реализация нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги» столкну-
лась с трудностями. ГИБДД России не 
может договориться со столичными вла-
стями о планах по снижению аварийно-
сти к концу 2024 года. Госавтоинспекция 
хочет, чтобы Москва к этому времени 
снизила показатель социального риска 
(число погибших в авариях на 100 тыс. 
населения) втрое — до значения, которо-
го удалось достигнуть лишь нескольким 
городам мира. Столичные власти не го-
товы взять на себя такие обязательства, 
предлагая более скромные сценарии, 
причем при условии, что в городе боль-
ше не будут сокращать штат ГИБДД.

Планы по снижению аварийности об-
суждались на закрытом заседании проект-
ного комитета по нацпроекту «Безопасные 
и качественные автодороги» (БКАД) в конце 
марта. По сведениям „Ъ“, начальник ГИБДД 
Михаил Черников заявил в ходе заседания 
о проблеме, с которой столкнулась Госавто-
инспекция.

Нацпроект БКАД, реализация которого 
началась в конце прошлого года, предпола-
гает финансирование в 4,7 трлн руб. до 2024 
года на снижение аварийности и ремонт ре-
гиональных дорог. Нацпроект состоит из фе-
деральных проектов «Дорожная сеть», «Без-
опасность дорожного движения», «Общеси-
стемные меры развития дорожного хозяйст-
ва» и «Автодороги Минобороны». План дей-
ствий по «дорожной» части уже сформиро-
ван Росавтодором: до регионов доведены ли-

миты финансирования (в 2019 году им выде-
лят 111 млрд руб. из федерального бюджета), 
заключено 6% запланированных контрактов 
с подрядчиками (до 31 мая должны быть за-
ключены все контракты). Минтранс опубли-
ковал для регионов ежегодные планы по до-
стижению показателей по ремонту. Что ка-
сается аварийности, то в нацпроекте зало-
жено снижение социального риска: по ито-
гам 2018 года этот показатель составил 12,4, 
а по итогам 2024 года должен быть не выше 
4. Для каждого региона ГИБДД должна опре-
делить собственный показатель, который 
нужно достигнуть через пять лет.

МВД уже направило предварительные 
планы главам регионов, рассказал Михаил 
Черников. К примеру, для Московской обла-
сти предлагается снизить соцриск с 12,5 до 
4, в Санкт-Петербурге — с 4 до 1,43, в Туве — 
с 28,6 до 8,86, в Магаданской области — 
с 20,8 до 7,14. Проблемы возникли с Мо-
сквой. Столица не входит в нацпроект: 100% 
дорог в городе отремонтированы, социаль-
ный риск — 3,7. ГИБДД России предложи-
ла столичному правительству снизить его 
втрое — до 1,2. В абсолютных цифрах это оз-
начает следующее: в 2018 году в Москве по-
гибло 465 человек в авариях, через пять лет 
не должно погибать больше 143. Однако, 
рассказал Михаил Черников, правительст-
во Москвы на это не соглашается, предлагая 
снизить соцриск до 3,2. Отказ связан с тем, 
что столица не получает средств в рамках 
нацпроекта, считают в ГИБДД, для решения 
проблемы нужно включить в него Москву.

Цель нацпроекта БКАД — помощь субъ-
ектам федерации и агломерациям по улуч-
шению дорожной сети, повышению ее без-
опасности, говорит представитель курирую-
щего нацпроекты вице-премьера Максима 
Акимова. «В столице развитие сети автодо-
рог и безопасность движения находятся на 
несоизмеримо более высоком уровне в срав-
нении с большинством регионов, поэтому 
включение Москвы в нацпроект на данный 
момент не предусмотрено»,— говорит он.

Проблема не в финансировании, говорит 
источник „Ъ“ в правительстве Москвы: те-
кущие и предлагаемые значения соцриска 
рассчитаны статистически упрощенным ме-
тодом — с учетом только населения, кото-
рое зарегистрировано на территории Мо-
сквы. «Миллионы подмосковных жителей, 
приезжающих ежедневно в столицу, в рас-
чет просто не берутся»,— говорит собесед-
ник „Ъ“. В столице зарегистрировано более 
12,5 млн человек, в Московской области — 
более 7,5 млн жителей. Социальный риск 
на уровне 3–4 источник „Ъ“ называет «нор-
мальным значением для городов уровня Мо-
сквы». «Более низкие показатели достижи-
мы в небольших городах с населением 150–
200 тыс. человек»,— говорит он. Правитель-
ство Москвы продолжает принимать меры 
по снижению аварийности — оптимизиро-
вать движение, развивать систему фиксации 
нарушений, модернизировать светофоры, 
отмечает источник „Ъ“. «Серьезный вклад 
в повышение безопасности движения мо-
гли бы внести законодатели, пересмотрев 

скоростной режим в городе до зарубежного 
уровня в 40–50 км/ч, ну или по крайней мере 
отменить нештрафуемый порог в 20 км/ч,— 
говорит он.— Но они пока только играют со 
статистикой. Также важно не сокращать ко-
личество сотрудников ГИБДД на дорогах». 
В 2018 году, напомним, Госавтоинспекция 
лишилась 5 тыс. сотрудников, более 700 бы-
ли уволены в столичном УГИБДД. Вариант 
возвращения штрафа за превышение лими-
та менее чем на 20 км/ч в правительстве рас-
сматривают с прошлого года: решение до 
сих пор не принято.

Снизить социальный риск до уровня 1 
удалось только Вене (в 2015 году — 0,7), го-
ворит директор Института экономики тран-
спорта ВШЭ Михаил Блинкин. Снизить по-
казатель с 15–20 до 3–4 получается относи-
тельно быстро с помощью «стандартных ме-
роприятий по снижению аварийности», го-
ворит он, дальнейшее дается тяжело. «Бо-
юсь, что Москве пяти лет на это может не хва-
тить. У некоторых городов на это ушли деся-
тилетия,— отмечает он.— Действующий мо-
сковский показатель и так неплохой по ев-
ропейским меркам». В большинстве стран 
социальный риск считают не для отдельных 
городов, а для всей страны, заметил Миха-
ил Блинкин. По данным Института эконо-
мики транспорта ВШЭ, один из самых низ-
ких уровней соцриска в ДТП по итогам 2017 
года зарегистрирован в Норвегии (2), Шве-
ции (2,5), самые большие — в Южной Афри-
ке (25), Малайзии (21).

Иван Буранов

Москва не выполняет требования инспекторов
ГИБДД и мэрия спорят о планах по снижению аварийности в столице

К обвинениям в организации ОПС  
и рейдерских захватах Владимиру Барсукову 
добавили и политическое убийство 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



Сергей Лавров  
сблизил Ближний Восток
Глава МИД РФ отверг американскую «сделку века» для региона

Глава МИДа Сергей Лавров 
в минувшие выходные по-
сетил Египет и Иорданию. 
Его визит состоялся накану-
не  поездки египетского пре-
зидента в Вашингтон, где 
недавно побывал и король 
 Иордании. Обе страны полу-
чают от США значительную 
 финансовую помощь, но их 
позиции по многим вопро-
сам гораздо ближе к Москве, 
чем к Вашингтону,  особенно 
в свете последних  заявлений 
США по статусу  Иерусалима, 
Голан ских высот и в целом 
американского видения ситу-
ации на Ближнем Востоке. Да-
ет ли это какие-то преимуще-
ства России, выясняла в Каире 
и Аммане корреспондент „Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Визит Сергея Лаврова на Ближ-
ний Восток совпал с наступлени-
ем на Триполи фельдмаршала Ли-
вийской национальной армии Ха-
лифы Хафтара, что поставило под 
угрозу реализацию плана ООН 
по урегулированию в этой стра-
не. Это не могло не стать одной 
из главных тем переговоров рос-
сийского министра в Египте. Ка-
ир выступает за примирение всех 
сторон ливийского конфликта, 
но ему гораздо ближе фельдмар-
шал Хафтар, чем окружение гла-
вы признанного международ-
ным сообществом правительства 
национального единства Файеза 
Сарраджа. Для Москвы же важно 
показать, что у нее нет фаворитов 
в Ливии, хотя на Западе Россию 
подозревают в слишком тесном 
сотрудничестве с Халифой Хафта-
ром. Москва эти контакты не от-
рицает — в эти напряженные дни 
заместитель главы МИД РФ Миха-
ил Богданов обсудил ситуацию 
в Ливии с фельдмаршалом Хафта-
ром. Но при этом нельзя говорить, 
что Москва сделала ставку имен-
но на него: ее контакты в Ливии 
слишком разновекторны.

Помимо Ливии в Каире обсу-
ждался весь спектр двусторон-
них отношений в рамках подпи-
санного в октябре прошлого го-
да президентами двух стран до-
говора о стратегическом сотруд-
ничестве. Сергей Лавров отме-
тил рекордный рост товарообо-
рота между странами — в 2018 
году он достиг почти $7,7 млрд, 
превысив показатели 2017 года 
на 14%. По данным Russia—Africa 
Shared Vision 2030, общий объем 
накопленных российских инвес-
тиций в экономику Египта на ко-
нец 2017 года составлял свыше 
$4,7 млрд. Около 70% от общего 
объема приходится на инвести-
ции в нефтегазовый сектор. В том 
же 2017 году Египет стал круп-
нейшим импортером продоволь-
ствия из России ($1,739 млрд). 
Ни одна из арабских и африкан-
ских стран по этим показателям 
с Египтом сравниться не может. 

В связи с этим в Москве рассчи-
тывают, что Египет станет для нее 
одним из проводников в Африку. 
Неслучайно на год председатель-
ства Египта в Африканском сою-
зе придется первый саммит Рос-
сия—Африка, который пройдет 
24 октября в Сочи под председа-
тельством президентов России 
и Египта Владимира Путина и Аб-
дель-Фаттаха ас-Сиси. «За ближай-
ший год совместно с Африкой нам 
нужно сформулировать четкие це-
ли и направления на ближайшие 

десять лет и создать комфортное 
медиаполе для работы бизнеса 
всех сторон»,— сообщила „Ъ“ По-
лина Слюсарчук, координатор 
проекта Russia—Africa Shared Vi-
sion 2030.

Невозможно было не затронуть 
в Каире и ближневосточное урегу-
лирование. Египет — главный по-
средник между палестинскими 
движениями, кроме того, благода-
ря его усилиям удается гасить на-
пряжение между «Хамасом» и Из-
раилем в секторе Газа. Особенно 
важным для Москвы и Каира бы-
ло обсудить планы США по ближ-
невосточному урегулированию, 
которые получили название «сдел-
ка века», но пока не обнародова-
ны. По последней версии, США 
опубликуют свой план после пар-
ламентских выборов в Израиле, 
которые пройдут 9 апреля. В этот 
день президент Египта начинает 
свой визит в Вашингтон, и разго-
вор о «сделке века» неизбежен.

Президент США Дональд 
Трамп сделал все, чтобы повы-
сить рейтинг Биньямина Нетань-
яху. За последний год он признал 
Иерусалим столицей Израиля, 
а также израильский суверенитет 
над Голанскими высотами. Опро-
шенные „Ъ“ израильские экспер-
ты не исключают, что взамен пре-
зидент Трамп попросит Биньями-
на Нетаньяху поддержать амери-
канский план.

Обсуждают этот вопрос США 
и с арабами. В первую очередь — 
со странами Персидского зали-
ва, которые в последнее время ак-
тивизировали контакты с Израи-
лем, а также с Египтом и Иорда-
нией. Но как бы ни были привле-
кательны обещания американ-
цев направить в регион милли-
арды инвестиций в обмен на мир 
по их плану, для арабских стран 
есть красные линии.

Среди них — статус Иерусали-
ма и Голанских высот.

Учитывая финансовое поло-
жение стран Персидского залива, 
у них еще есть возможности для 
маневра в переговорах с США. По-
ложение Каира и Аммана слож-
нее. Египет — крупнейший полу-
чатель американской военной по-
мощи после Израиля. На 2019 год 
Конгресс США выделил египтя-
нам $1,4 млрд.

Иордания получает от Вашинг-
тона $1,2 млрд ежегодно. Но даже 
это не может заставить их согла-
ситься с США и признать за Израи-
лем право на оккупированные па-
лестинские территории. Любые 
подобные сделки могут взорвать 
ситуацию в Египте и особенно 
в Иордании, где проживает боль-
шое количество палестинцев (да-
же глава МИД Иордании Айман 
ас-Сафади — палестинец). 

Король Иордании Абдалла II 
резко отреагировал на последние 
действия США. В его совместном 
заявлении с королем Марокко го-
ворится, что «присвоение Израи-
лю оккупированных Голанских 
высот незаконно и нарушает ме-
ждународное право». Два коро-
ля также предостерегли от попы-
ток изменить статус Иерусалима 
и других мест.

Между тем в конце прошлой 
недели Биньямин Нетаньяху по-
обещал распространить израиль-
ский суверенитет на еврейские 
поселения на оккупированных 
палестинских землях на Запад-
ном берегу реки Иордан. «Я не бу-
ду делить Иерусалим и не бу-
ду ликвидировать поселения. 
Я обеспечу нам контроль над тер-
риториями к западу от реки Иор-
дан, а в отношении вопроса о сле-
дующем этапе отвечаю: да, я рас-
пространю суверенитет (на по-
селения на Западном берегу.— 
„Ъ“)»,— заявил он.

Все это не может не тревожить 
арабский мир. Тем более что Ва-
шингтон продолжает давить 
на своих арабских союзников.

И здесь для арабского мира 
очень важна роль России. По ито-
гам переговоров в Аммане Сер-
гей Лавров назвал «нелегитим-
ными» и «дестабилизирующими» 
решения США по Иерусалиму 
и по Голанским высотам. Кроме 
того, российская сторона считает 
контрпродуктивными попытки 
заключить некую «сделку века», 
не согласованную с государства-
ми региона.

Еще один вопрос, по которому 
принципиально расходятся пози-
ции Москвы и Вашингтона,— уре-
гулирование в Сирии, особенно 
вопрос о возвращении сирийских 
беженцев домой. Россия и США ра-
дикально расходятся в оценке си-

туации в лагере Рукбан. В конце 
марта—начале апреля американ-
цы дважды отказались участво-
вать в координационных совеща-
ниях по ситуации в Рукбане, в ко-
торых принимали участие рос-
сийские военные, представители 
сирийских властей и ООН. На этой 
неделе должно состояться третье 
совещание, но вряд ли американ-
цы приедут и на этот раз.

«США начинают говорить, что 
готовы обсуждать вопрос о рас-
формировании лагеря, но у меня 
ощущение такое, что они делают 
это неискренне, потому что, види-
мо, в их понимании Эр-Рукбан — 
это повод для того, чтобы сохра-
нять свое незаконное оккупаци-
онное присутствие на юге»,— ска-
зал Сергей Лавров.

Ситуация в лагере удручающая. 
Люди умирают от голода и холода, 
а значительная часть гуманитар-
ной помощи, которую удалось до-
ставить в лагерь ООН, попала в ру-
ки боевиков «Мугавир ас-Саура». 
Эта группировка, которую финан-
сирует США, полностью контроли-
рует жизнь лагеря и не дает жела-
ющим покинуть его территорию. 
«Каждый боевик получает $500 
ежемесячно от США, еще $200–300 
они требуют у каждого, кто хочет 
покинуть лагерь. У людей таких 
денег нет. Поэтому, если ООН бу-
дет заниматься эвакуацией людей, 
ей нужно будет доставить автобусы 
прямо к лагерю»,— сообщил „Ъ“ 
осведомленный источник. 

Как подчеркнул Сергей Лавров, 
единственный шанс вернуть этих 
людей домой — прекратить аме-
риканскую оккупацию района Эт-
Танф, где находится лагерь. Со сво-
ей стороны, иорданский министр 
отметил, что Амман делает все воз-
можное для координации между 
Москвой и Вашингтоном по это-
му вопросу. Успех в Рукбане мо-
жет способствовать и более актив-
ному возвращению домой сирий-
цев, проживающих в Иордании. 
Их здесь около 1,3 млн, и это тяже-
лое бремя для экономики страны.

«Иордания — идеальный по-
средник. Очень многие договорен-
ности достигнуты благодаря иор-
данцам, хотя они предпочитают 
оставаться в тени»,— пояснила „Ъ“ 
президент аналитического центра 
IMES Club Мария аль-Макахлех.

Главы МИД РФ и Иордании Сергей Лавров и Айман ас-Сафади указали на то,  
что признание Голанских высот израильскими и попытки изменить статус Иерусалима 
противоречат международному праву  ФОТО REUTERS

Президент Сербии вынес приговор Слободану Милошевичу
В Белграде завершился процесс по громкому политическому убийству

В Белграде вынесен приговор по одному 
из самых громких политических убийств 
эпохи президента Слободана Милоше-
вича. По обвинению в ликвидации из-
вестного журналиста и издателя Славко 
Чурувии в апреле 1999 года бывший гла-
ва госбезопасности Сербии Раде Марко-
вич и трое его подчиненных приговоре-
ны к тюремным срокам от 20 до 30 лет. 
Нынешний президент Сербии Александр 
Вучич назвал приговор «очень важным 
сигналом», а ранее заявил, что «Чурувию 
ликвидировало государство, власть, ко-
торая убивала противников и инакомы-
слящих». Тем самым господин Вучич, 
по сути, вынес приговор своему пред-
шественнику — Слободану Милошевичу. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Приговор по делу об убийстве известно-
го сербского журналиста и издателя попу-
лярной газеты Dnevni Telegraf был выне-
сен Специальным судом Белграда в конце 
минувшей недели, 20 лет спустя после это-
го резонансного преступления. Славко Чу-

рувия был убит в Белграде 11 апреля 1999 го-
да. Процесс продолжался четыре года, бы-
ло проведено 90 заседаний, опрошено бо-
лее ста свидетелей. В приговоре говорится, 
что убийство спланировал тогдашний глава 
сербской госбезопасности Раде Маркович, 
а за реализацию плана отвечал шеф белград-
ской тайной полиции Милан Радонич — оба 
приговорены к 30 годам заключения. Саму 
же операцию провели оперативники Рат-
ко Ромич и Мирослав Курак, они получили 
по 20 лет, правда последний — заочно.

Впрочем, непосредственным убийцей 
в приговоре названо «неизвестное лицо» — 
суд счел, что прокуратура не смогла дока-
зать, что в журналиста стрелял именно Миро-
слав Курак, который, по некоторым данным, 
скрывается от правосудия в Африке. Сама 
же картина преступления восстановлена в де-
талях. За два дня до убийства шеф белград-
ской тайной полиции приказал вести посто-
янную слежку за Славко Чурувией и ежеми-
нутно докладывать ему обо всех перемеще-
ниях журналиста. В слежке было задейство-
вано 28 оперативников. Славко Чурувия был 

убит несколькими выстрелами, когда вме-
сте со знакомой Бранкой Прпа вошел во двор 
своего дома на улице Светогорской в центре 
Белграда, спутницу журналиста убийца оглу-
шил ударом рукояткой пистолета в голову.

В конце 1990-х в Сербии прокатилась це-
лая серия политических убийств — главы 
МВД Югославии Радована Стоичича по про-
звищу Баджа, генсека партии «Югославские 
левые» Зорана Тодоровича (Кундак), коман-
дира спецназа «Тигры» Желько Ражнатовича 
(Аркан), главы МВД Сербии Зорана Соколо-
вича, министра обороны Югославии Павле 
Булатовича, директора авиакомпании JAT 
Жики Петровича, главы автономного края 
Воеводина Бошко Петровича, начальника 
белградской полиции Бошко Бухи и быв-
шего президента Сербии Ивана Стамболи-
ча. Однако убийство Славко Чурувии стоит 
в этом ряду особняком — впервые в Сербии 
жертвой киллера стал журналист и издатель.

Кроме того, в качестве вероятного заказ-
чика преступления в Сербии часто упомина-
ют Миру Маркович, всесильную в то время су-
пругу Слободана Милошевича. За десять дней 

до ликвидации известного журналиста на за-
седании своей партии «Югославские левые» 
она обвинила Славко Чурувию в том, что тот 
спровоцировал бомбардировки НАТО, и поо-
бещала ему суд народа. А в самый канун убий-
ства в одном из провластных СМИ появилась 
статья «Чурувия дождался бомб», которую ак-
тивно цитировало государственное телевиде-
ние. Статья содержала высказывание первой 
леди о том, что «предательство не всегда бы-
вает прямым» и что «издатель одного белград-
ского еженедельника заявил ей о поддержке 
США в их желании осуществить бомбардиров-
ку Сербии, которая сербов образумит». В статье 
прямо говорилось, что речь идет о Славко Чу-
рувии. Да и глава госбезопасности Раде Марко-
вич считался протеже Миры Маркович.

Впрочем, суд не назвал заказчика убийст-
ва, что вызвало недовольство Независимого 
союза журналистов Сербии, да и спутницы 
убитого Бранки Прпа. Тем не менее, по мне-
нию Фонда Славко Чурувии, приговор «ясно 
и недвусмысленно подтверждает, что убий-
ство организовало государство через контр-
олируемую Службу госбезопасности».

Схожую оценку решению суда дал 
и президент Сербии Александр Вучич. 
По его словам, то, что процесс доведен 
до завершения, посылает «очень важный 
сигнал». «Никто не имеет права убивать 
кого-либо, пусть даже считает, что делает 
это из государственных соображений»,— 
пояснил президент. Тем самым он, по су-
ти, подтвердил свое раннее высказыва-
ние, сделанное в бытность вице-премье-
ром: «Славко Чурувию ликвидировало го-
сударство, власть, которая убивала про-
тивников и оппонентов».

Оценки нынешним президентом Сербии 
этого резонансного убийства любопытны 
еще и потому, что в апреле 1999 года он сам 
занимал пост министра информации в пра-
вительстве Сербии, а Радикальная партия, 
в которой он тогда состоял, была коалици-
онным партнером Соцпартии Слободана 
Милошевича. В свое время Александр Ву-
чич признал, что осознанно говорит о пре-
ступлениях власти, частью которой был 
и он сам, но он в этих преступлениях не уча-
ствовал и ничего о них не знал.
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мировая политика
Межвыборная борьба
Украина вступила  
в период подготовки ко второму туру

Вчера ЦИК Украины официально огла-
сил итоги президентских выборов, про-
шедших неделю назад, и тем самым дал 
старт подготовке второго тура. Не вы-
шедшие в финал кандидаты пока не про-
являют желания оспорить результаты 
голосования. Занявшей третье место 
Юлии Тимошенко предложили вести 
дебаты между финалистами — Влади-
миром Зеленским и Петром Порошен-
ко,— но ответа она пока не дала. Пред-
ставитель «Оппозиционного блока» 
Юрий Бойко намерен оспорить в суде 
 отдельные нарушения, но с результа-
том, похоже, также смирился. Занявший 
пятое место Анатолий Гриценко встре-
тился с господином Зеленским, но по-
ка не призвал своих сторонников его 
поддержать. Тем временем заочная ди-
скуссия двух финалистов становится 
все  более ожесточенной.

Победителей не осудят
Через неделю после первого тура выборов 
на Украине проигравшие их кандидаты-аут-
сайдеры признали свое поражение и, веро-
ятно, даже не рассматривают возможности 
оспорить результаты голосования. Как зая-
вил „Ъ“ депутат Верховной рады от «Бать-
кивщины», экс-глава МИДа страны Борис 
Тарасюк, его партия сожалеет, что ее канди-
дат Юлия Тимошенко выбыла из борьбы, 
но принимает этот результат. «„Батькивщи-
на“ всегда занимала принципиальную пози-
цию и всегда принимала активное участие 
в выборах,— сообщил он.— Наш кандидат, 
к сожалению, получила третий результат, 
и мы не стали его оспаривать».

Пришедший четвертым представитель 
«Оппозиционного блока» Юрий Бойко сооб-
щил, что его партия намерена подать в суд 
по поводу ряда имевших место фальсифи-
каций, но признал, что на итоговый резуль-
тат это вряд ли повлияет. По его словам, 
«примерно на 20 участках были вброшены 
бюллетени за действующего президента». 
«Мы эти данные,— сказал он,— естествен-
но, отправили в суд, наши юристы по этому 
поводу работают. Люди должны знать, что бу-
дет расплата за фальсификации».

Финишировавший пятым Анатолий Гри-
ценко на выходных встречался с лидирую-
щим по итогам первого тура Владимиром 
Зеленским. Встреча прошла за закрытыми 
дверями, однако о некоторых ее моментах 
рассказал сам Анатолий Гриценко на своей 
странице в Facebook. Во-первых, он подчерк-
нул, что ходил к более удачливому кандида-
ту не за тем, чтобы договориться о собствен-
ном трудоустройстве. Во-вторых, сообщил, 
что в случае победы господин Зеленский 
не изменит проевропейский вектор разви-
тия Украины и не будет пересматривать уже 
закрепленный в конституции курс на всту-
пление в Евросоюз и НАТО.

Анатолий Гриценко даже отдельно спро-
сил, есть ли у Владимира Зеленского какие-
либо обязательства перед олигархом Иго-
рем Коломойским, креатурой которого на-
зывают кандидата его оппоненты. Господин 
Зеленский сообщил, что у него нет никаких 
обязательств ни перед олигархом Коломой-
ским, ни перед кем-либо еще. Однако, сде-
лал вывод проигравший кандидат, все это 
еще не делает Владимира Зеленского гото-
вым к должности главы государства. «Готов 
ли он к президентскому посту? Нет, не готов. 
Но ответственность понимает, готов прикла-
дывать усилия и декларирует намерение 
опираться на профессионалов»,— сообщил 
Анатолий Гриценко.

При этом своих избирателей он пока от-
дать голос за господина Зеленского не при-
звал, сообщив, что нужно дождаться пред-
ставления им своей команды. А вот вариант 
поддержать также вышедшего во второй тур 
действующего президента Петра Порошен-
ко командой господина Гриценко, похоже, 
даже не рассматривается.

«Петр Порошенко сам сжег все мосты. Ра-
зорвал отношения со всеми, с кем мог вести 
диалог и чьей поддержкой он теоретически 
мог бы заручиться. Единственное, что может 
он и его окружение,— это устраивать травлю 
оппонентов. И вот теперь они получили за-
кономерный результат»,— прокомментиро-

вал отказ своего шефа поддержать действу-
ющего президента член команды Анатолия 
Гриценко экс-депутат Егор Фирсов.

В игру сборных  
вступают болельщики
В ожидании второго тура выборов и наме-
ченных между двумя финалистами дебатов, 
которые, как заявил вчера Петр Порошенко, 
пройдут 14 апреля в Киеве в спорткомплек-
се «Олимпийский», сторонники двух канди-
датов в президенты изо всех сил пытаются 
испортить имидж соперника. Владимира 
Зеленского обвиняют в том, что он извинил-
ся за не вполне удачный скетч перед Рамза-
ном Кадыровым, заявил о готовности встать 
на колени перед Владимиром Путиным, 
если это поможет завершить войну в Донбас-
се. Утверждают, что он абсолютно несамосто-
ятельная фигура и вообще неготовый к серь-
езным вещам человек, всю жизнь кривляю-
щийся со сцены. В довесок идут обвинения 
в наличии бизнеса в России, в не очень хо-
рошем владении государственным языком 
и в том, что кандидат мало времени провел 
в зоне боевых действий.

Действующему президенту припомина-
ют невыполненные обещания за несколь-
ко часов закончить боевые действия и уста-
новить курс национальной валюты на уров-
не не более 10 гривен за доллар. Указыва-
ют на незавершенную судебную рефор-
му, на наличие в его ближайшем окруже-
нии людей, подозреваемых в коррупции. 
На часть этих обвинений господин Поро-
шенко ответил или накануне первого ту-
ра голосования, или сразу после него. Так, 
он уже сообщил, что у него есть план пре-
кращения боевых действий, который будет 
запущен сразу после второго тура выборов. 
Предложил проверить на детекторе лжи 
весь менеджмент оказавшегося в центре 
коррупционного скандала концерна «Укро-
боронпром», а ответственность за невыпол-
ненные экономические обещания перело-
жил на правительство, в компетенции ко-
торого они находятся.

Кроме того, в попытке обыграть сделав-
шего себе имя в том числе и на интернет-
контенте конкурента команда Петра Поро-
шенко открыла Telegram-канал, на котором 
публикуется информация из штаба, и заре-
гистрировала аккаунт в Viber для рассылки 
агитационных материалов.

Тем временем Владимир Зеленский выд-
вигает все новые условия для проведения 
дебатов. К требованиям пройти перед ни-
ми медкомиссию и провести встречу канди-
датов на стадионе (Петр Порошенко согла-
сился на оба условия) в последние дни доба-
вилось пожелание видеть ведущей дебатов 
Юлию Тимошенко и еще целый ряд мелких 
условий. Это дает основания команде госпо-
дина Порошенко обвинить оппонента в на-
меренном затягивании времени из-за бояз-
ни проиграть в очном споре.

Однако источник, осведомленный о на-
строениях в штабе Владимира Зеленского, 
считает, что тот пытается выиграть время 
не для того, чтобы сорвать дебаты. «Он дей-
ствительно готовится к дебатам»,— кратко 
описал источник „Ъ“ ситуацию в штабе го-
сподина Зеленского.

Госпожа Тимошенко в отведенные 
ей 24 часа не дала ответа, согласна ли она 
стать рефери в схватке финалистов. Совет-
ник Владимира Зеленского Дмитрий Раз-
умков выразил по этому поводу сожале-
ние. «Действительно, если бы она согласи-
лась, то по большому счету на стадионе бы-
ло бы представлено 60% голосов избирате-
лей,— заметил он.— Но случилось так, как 
случилось. Я думаю, что роль ведущего пред-
ложат кому-то другому. Но это должен быть 
независимый рефери, который будет равно-
удален от обеих команд».

В беседе с „Ъ“ Борис Тарасюк заявил, 
что, «в отличие от России, выборы в Украи-
не непредсказуемы». «Если не будет серьез-
ных действий вне демократического про-
цесса, то есть если действующий президент 
не прибегнет к противозаконным действи-
ям, то Владимир Зеленский может рассчиты-
вать на победу»,— заметил он.

Матвей Шиманов, Киев;  
Павел Тарасенко



Новым главой Всемирного банка (ВБ) 
станет заместитель министра финан-
сов США по международным делам 
Дэвид Мэлпасс — в прошлую пятни-
цу его кандидатура единогласно под-
держана советом директоров банка. 
Напомним, занимавший эту долж-
ность с 2012 года американский врач 
корейского происхождения и антро-
полог Джим Ён Ким в январе неожи-
данно объявил, что досрочно поки-
нет свой пост, на котором он мог оста-
ваться до 2022 года. Тогда он объяс-
нил свое решение тем, что намерен 
перейти на работу в частный бизнес, 
чтобы работать над повышением ин-
фраструктурных инвестиций в разви-
вающиеся страны.

По традиции президентом банка 
становится представитель США при 
согласии других стран, тогда как гла-
вой Международного валютного фон-
да становится представитель Евро-
пы — эта система сложилась и поддер-
живалась с момента появления обеих 
организаций в 1940-х годах. Несмотря 
на увеличение капитала ВБ, США по-

прежнему остаются крупнейшим ак-
ционером банка, однако в последние 
годы другие страны настаивали на на-
значении нового президента из числа 
кандидатов-неамериканцев. Напри-
мер, при выборе Джима Ёна Кима его 
конкурентами были представители 
Нигерии и Колумбии.

В этот раз других претендентов 
не оказалось, что было ожидаемо — 
президент Дональд Трамп неодно-
кратно выступал за сокращение фи-
нансовой помощи другим странам, 
а также не поддержал инициативы 
по борьбе с изменением климата, 
на которые ориентировался ВБ под 
руководством господина Кима.

Господин Мэлпасс вполне разделя-
ет взгляды президента США — он вы-
ступал с критикой политики Китая, 
в частности указывая, что инициати-
ва «пояса и пути» ведет к долговым 
проблемам для стран-участниц, а так-
же призывал сократить кредитова-
ние КНР международными институ-
тами. Новый президент ВБ республи-
канец, начинал свою карьеру в стале-
литейной корпорации Esco, работал 
в администрациях президентов США 
Рональда Рейгана и Джорджа Буша-
старшего, а во время избирательной 
кампании 2016 года был экономиче-
ским советником Дональда Трампа. 
Пожалуй, было бы трудно подобрать 
менее ассоциирующегося с гумани-
тарной повесткой кандидата.

Предыдущий глава банка провел 
масштабную реформу, которая за-
ключалась в удорожании стоимости 
заимствования для стран с более вы-
соким доходом, с тем чтобы стимули-
ровать поддержку более бедных. Дэ-
вид Мэлпасс, вероятно, проведет соб-
ственный аудит — ранее он уже заяв-
лял, что задача переориентировать 
работу подобных институтов «ста-
ла насущной и более сложной», а по-
сле назначения пообещал работать 
эффективно и результативно. Более 
прагматичный подход к распределе-
нию поддержки можно только при-
ветствовать — однако пока движение 
банка на сближение со своими заем-
щиками можно считать отложенным 
на несколько лет.

Как стало известно „Ъ“, крупнейший за-
рубежный заказчик ближнемагистраль-
ных SSJ 100 — мексиканская InterJet го-
това сохранить уже полученные 22 са-
молета, но откажется от 8 дополнитель-
ных. Большинство уже переданных пе-
ревозчику SSJ 100 также не летают, по-
скольку у InterJet нет средств на ремонт 
двигателей. По данным „Ъ“, авиакомпа-
ния предлагает российской стороне от-
ремонтировать технику за свой счет, об-
ещая расплатиться после того, как само-
леты снова начнут работать.

О том, что InterJet откажется от восьми до-
полнительных самолетов SSJ 100, предусмо-
тренных твердым контрактом с ЗАО «Граждан-
ские самолеты Сухого» (ГСС, входит в Объеди-
ненную авиастроительную корпорацию — 
ОАК) от 2011 года, „Ъ“ рассказали два топ-ме-
неджера авиапрома. «Они хотели приобрести 
до 30 самолетов, из которых на сегодняшний 
день 22 — уже в парке перевозчика,— уточ-
нил один из собеседников „Ъ“.— Но финансо-
вое состояние InterJet не позволяет реализо-
вать планы». Причиной этого, по его словам, 
стало начавшееся на рубеже 2016–2017 годов 
падение курса песо: он опустился до истори-
ческого минимума, что привело к росту рас-
ходов авиакомпании. В ГСС утверждают, что 
юридически оформленного отказа InterJet 
нет, получить комментарий мексиканской 
компании не удалось.

На фоне финансовых проблем в InterJet 
произошли кадровые перестановки: в январе 
кресло гендиректора покинул Хосе Луис Гар-
ца, руководивший перевозчиком с момента 
основания в 2005 году. Его сменил америка-
нец Уильям Шоу, участвовавший в создании 
лоукостера Viva Air Peru, один из основателей 
лоукостера Viva Air Colombia. Он должен вы-
вести InterJet из кризиса, говорит менеджер 
одного из предприятий авиапрома. По его ин-

формации, общая сумма долгов компании 
достигает $150 млн, из-за чего перевозчик 
не способен ни заплатить за новые самолеты, 
ни даже отремонтировать двигатели уже по-
ставленных SSJ 100 (сейчас на крыле только 
семь машин).

Переговоры о судьбе самолетов в Мексике 
проводила российская делегация при участии 
гендиректора ГСС Александра Рубцова и ди-
ректора департамента авиапрома Минпром-
торга Равиля Хакимова, рассказывает „Ъ“ топ-
менеджер одного из предприятий ОАК. По его 
словам, представители руководства InterJet за-
верили российскую сторону, что речи об отка-

зе от эксплуатации SSJ 100 (об этом сообщало 
издание FlightGlobal) не идет: в авиакомпа-
нии считают, что выгоднее продолжать поле-
ты на SSJ, чем выводить самолеты из парка.

Вместе с тем, по данным „Ъ“, руководство 
InterJet просит отремонтировать двигатели 
«в счет будущих платежей», чтобы как можно 
быстрее начать полеты. ОАК схему одобрила 
после демонстрации географии региональ-
ных полетов SSJ 100, говорит отраслевой со-
беседник „Ъ“, но принципиально важно со-
гласие компании PowerJet (СП французской 
Snecma и российского НПО «Сатурн», кото-
рое выпускает двигатели). В ГСС „Ъ“ завери-

ли, что оказывают «максимальное содейст-
вие сторонам для достижения взаимовыгод-
ных договоренностей». В PowerJet отказа-
лись комментировать «отдельные перегово-
ры с заказчиками».

InterJet остается крупнейшим зарубеж-
ным обладателем SSJ 100. В 2015 году был так-
же подписан контракт с ирландской CityJet, 
но затем Brussels Airlines, для которой выпол-
няли рейсы самолеты этой компании, отказа-
лась от российских машин. Глава Минпром-
торга Денис Мантуров тогда переложил вину 
на CityJet, утверждая, что компания не смогла 
«выбрать качественную бизнес-модель, чтобы 
использовать самолет». Министр рассчитывал 
включить бывшие самолеты CityJet в сделку 
со словенской Adria Airways, соглашения о на-
мерениях по 15 самолетам с которой было 
подписано полгода назад. Но и эта сделка со-
рвалась: структуры, обеспечивавшие финан-
сирование проекта, рекомендовали отказать-
ся от сделки, чтобы ГСС не получила убытка.

Гендиректор Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий отмечает, что механизм ре-
монта двигателей в долг существует на рынке, 
но встречается довольно редко. «Обычно ави-
акомпания платит аванс в размере не менее 
20%. Длительность отсрочки платежа зависит 
от оператора парка и его устойчивости»,— от-
мечает эксперт. В случае с InterJet схема необ-
ходима, считает высокопоставленный источ-
ник „Ъ“ в правительстве. «Мексиканский ло-
укостер первым среди иностранных перевоз-
чиков заказал SSJ 100, поддержка InterJet — 
это поддержка нашей продукции»,— говорит 
он. Источники „Ъ“ в отрасли отмечают, что для 
ГСС крайне важно «поднять самолеты в воз-
дух», так как в случае банкротства InterJet ма-
шины могут вернуться производителю, а это 
чревато снижением цены на новые самолеты.

Герман Костринский, 
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21807,5 (+82,55)
РТС 1225,84 (+5,90)
FTSE 100 7446,87 (+44,93)

DAX 30 12009,75 (+21,74)
DJIA 26424,99 (+40,36)
NASDAQ Composite 7938,69 (+46,91)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.04.19
Австралийский доллар 46,5895
Английский фунт 85,6573
Белорусский рубль** 30,5327
Датская крона* 98,3774

Доллар США 65,4072
Евро 73,4392
Индийская рупия*** 94,4577
Казахский тенге*** 17,2088

Канадский доллар 48,9685
Китайский юань* 97,3698
Норвежская крона* 76,0487
СДР 90,7826

Сингапурский доллар 48,2924
Новая турецкая лира 11,6422
Украинская гривна* 24,4423
Шведская крона* 70,4606

Швейцарский франк 65,4072
Японская иена*** 58,5535
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Назначение бывшего 
советника Дональда 
Трампа главой Все-
мирного банка приве-
дет к еще большей 
 поляризации системы 
международной фи-
нансовой поддержки

в поддержку развивающихся стран 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

«Роснефть» углубляется в Африку
Компания может получить блок под СПГ в Экваториальной Гвинее

«Роснефть» вместе с итальянской 
Eni, с которой уже успешно работает 
на шельфе Египта, претендует на га-
зовый блок в Экваториальной Гвинее 
с запасами более 100 млрд кубометров. 
Если компании победят на аукционе, 
то смогут построить плавучий СПГ-за-
вод мощностью 2,5 млн тонн — подоб-
ный проект уже безуспешно пыталась 
осуществить британская Ophir.

«Роснефть» и итальянская Eni прояви-
ли заинтересованность к участию в торгах 
за бывший блок R (сейчас переименован 
в EG-27) на шельфе Экваториальной Гвинеи, 
сообщил Platts со ссылкой на министерст-
во нефти страны. «Мы видим большой ин-
терес к этому блоку, в том числе со стороны 
российских компаний. Они сделали очень 
интересное предложение, но мы также хо-
тим посмотреть и на другие заявки»,— зая-
вил Platts министр нефти Габриэль Обиянг 
Лима. EG-27 предлагается в рамках лицензи-
онного раунда на 24 морских и 2 сухопутных 

блока, итоги которого планируется подвес-
ти 27 сентября. В «Роснефти» на запрос „Ъ“ 
не ответили.

EG-27 расположен неподалеку от дельты 
Нигера в 140 км к западу от острова Биоко, 
глубина моря составляет 600–1950 м. С 2008 
года блок разведывала британская компа-
ния Ophir, которая сделала шесть коммер-
ческих открытий, в числе которых место-
рождение Fortuna с запасами 38 млрд кубо-
метров. Общие запасы блока оцениваются 
в 105 млрд кубометров. Ophir планировала 
создать на базе этих запасов плавучий СПГ-
завод (FLNG) мощностью 2,5 млн тонн в год 
стоимостью около $2,1 млрд. Однако ком-
пания не смогла привлечь даже половины 
этой суммы, и в декабре 2018 года прави-
тельство Экваториальной Гвинеи не продли-
ло ей эту лицензию.

Власти страны, выставляя эту лицензию 
на новый аукцион, предлагают участни-
кам либо возобновить проект FLNG, либо 
построить подводный газопровод до остро-

ва Биоко, где расположен существующий 
СПГ-завод Punta Europa мощностью 3,7 млн 
тонн. В нем контроль у американской Mara-
thon Oil (60%), еще 25% у Sonagas, остальная 
доля у Mitsui и Marubeni, почти весь газ вы-
куплен Shell по контракту до 2025 года. Как 
отмечает Дмитрий Маринченко из Fitch, ва-
риант с поставкой газа на Punta Europa вы-
глядит сложнее, так как придется договари-
ваться с его акционерами. Он оценивает со-
здание собственного FLNG вместе с разра-
боткой месторождений в $3 млрд.

«Роснефть» и Eni являются стратегиче-
скими партнерами в РФ по освоению неф-
тяных участков на российском шельфе в Ба-
ренцевом и Черном морях, но де-факто из-
за санкций проекты остановлены. Единст-
венный действующий проект партнеров — 
Zohr на шельфе Египта с запасами 850 млрд 
кубометров, где ведется добыча газа (доля 
«Роснефти» — 30%, Eni — 50%). В условиях ог-
раничения работы на шельфе РФ компания 
придерживается тактики партнерства с ино-

странными партнерами за рубежом. Так, 
«Роснефть» и американская ExxonMobil ра-
ботают на трех газовых блоках в Мозамбике.

«Роснефть» давно стремится получить 
собственный СПГ-проект, но пока все подоб-
ные планы как в России (Сахалин, «Печора 
СПГ»), так и за рубежом (Венесуэла) не при-
вели к успеху, и компания довольствуется 
отдельными трейдинговыми операциями. 
Возможностей для роста газового бизнеса 
«Роснефти» в России практически нет, учи-
тывая монополию «Газпрома» на экспорт 
газа, констатирует Дмитрий Маринченко, 
а проект с Eni в Египте продвигается успеш-
но, что, вероятно, подвигло «Роснефть» 
к поиску возможностей в других регионах. 
Но, напоминает эксперт, проекту в Эква-
ториальной Гвинее могут помешать санк-
ции — в законопроекте американских сена-
торов DASKA, опубликованном в феврале, 
говорится о возможности ограничений для 
российских СПГ-проектов за рубежом.

Дмитрий Козлов

Пенсионеров подготовили к стрессу
Доходность добровольных программ снизилась в преддверии тестов ЦБ

Доходность, полученная гражданами 
по добровольным пенсионным про-
граммам, в 2018 году снизилась до 4,9%, 
приблизившись к темпам инфляции. 
На показателях фондов, только вышед-
ших на рынок НПО и активно привле-
кающих новых клиентов, сказывают-
ся требования по формированию стра-
хового резерва, других НПФ — «перео-
ценка и списание активов». Негативно 
на доходность повлияла и подготовка 
фондов к стресс-тестированию портфе-
лей пенсионных резервов.

„Ъ“ подвел итоги деятельности за 2018 
год крупнейших российских пенсионных 
фондов, занимающихся негосударствен-
ным пенсионным обеспечением (НПО). 
Разнесенная по счетам средневзвешенная 
доходность НПФ (на которые приходится 
82% средств по добровольным программам 
граждан) снизилась до 4,9% годовых, нем-
ногим превысив темпы инфляции (4,3%). 
В 2017 году эти НПФ заработали для кли-
ентов в среднем 5,8% (при инфляции 2,5%). 
Впрочем, показатели фондов по добро-
вольным программам значительно лучше, 
чем по обязательному пенсионному стра-
хованию (ОПС), где средневзвешенная до-

ходность будет кратно ниже, чем рост цен 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 1 апреля).

Наивысшую доходность от инвестиро-
вания пенсионных резервов (более 7%) по-
казали «Газфонд Пенсионные накопления» 
и «Газфонд», однако разнесли по счетам кли-
ентов существенно разные доходы — 3,2% 
и 6,1% соответственно. В «Газфонде» не отве-
тили на запрос „Ъ“. В «Газфонд Пенсионные 
накопления» пояснили, что давление на рас-
пределенную клиентам доходность оказало 
формирование страхового резерва, объем от-
числений в который «определяется норма-
тивными актами ЦБ». Также в фонде отмети-
ли, что «усредненная доходность к распреде-
лению на счета не отражает фактический ре-
зультат размещения средств пенсионных ре-
зервов в рамках пенсионных схем и соответст-
вующих стратегий». Доходность, разнесенная 
по счетам по пенсионной схеме в рамках стра-
тегии «Консервативная», по которой ведет-
ся привлечение розничных клиентов с 2017 
года, составила 5,6% годовых.

Другие крупнейшие фонды также не ба-
ловали клиентов результатами. В НПФ «Бла-
госостояние» разнесли по счетам доход всего 
4%. «В 2018 году фонд реализовывал консерва-
тивную стратегию инвестирования, исключа-

ющую риск потери средств в связи с неблаго-
приятной конъюнктурой»,— пояснили там, 
уточнив, что в портфеле «преобладали низ-
корисковые инструменты с фиксированной 
доходностью», а более 50% портфеля состав-
ляли корпоративные облигации. Обладаю-
щий самой большой базой за счет привлече-
ния в 2017–2018 годах розничных клиентов 
(см. „Ъ“ от 5 февраля) НПФ Сбербанка зарабо-
тал для большинства из них лишь немногим 
выше уровня инфляции. По итогам 2017 года 
доход клиентов составлял 8,16%. В фонде не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Впрочем, меньше всех получили клиен-
ты «Телеком-Союза», входящего в ФГ «Буду-
щее», да и то благодаря докапитализации фон-
да за счет средств, полученных от продажи ак-
тивов группы (см. „Ъ“ от 9 января). Несмотря 
на отрицательный результат, как и в 2017 году, 
фонд разнес по счетам клиентов 0,1% дохода. 
В «Телеком-Союзе» не ответили на запрос „Ъ“. 
С учетом данных НПФ «Открытие» (который 
их еще не раскрыл) средневзвешенная доход-
ность может оказаться еще ниже. В прошлом 
году фонд объединил три фонда, принадле-
жащих банку «ФК Открытие». По итогам 2017 
года за счет помощи, полученной от ЦБ, эти 
фонды разнесли по счетам клиентов нулевую 

доходность. По итогам девяти месяцев 2018 
года они также показывали убытки от разме-
щения резервов, однако Банк России продол-
жал помогать им (см. „Ъ“ от 23 августа 2018 
года). В НПФ «Открытие» не стали комменти-
ровать возможные результаты фонда.

ЦБ в обзоре показателей НПФ за девять ме-
сяцев 2018 года указывал, что помимо рыноч-
ной составляющей (см. „Ъ“ от 25 марта) на до-
ходность пенсионных резервов оказали вли-
яние «переоценка и списание активов». «Еще 
один фактор, который мог повлиять на доход-
ность,— это ребалансировка портфеля в пред-
дверии стресс-тестов пенсионных резервов 
(начинаются с этого года.— „Ъ“)»,— полагает 
гендиректор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. Для это-
го, по его словам, несмотря на то что портфе-
ли пенсионных резервов более диверсифи-
цированы и имеют больший потенциал роста 
по сравнению с накоплениями, фонды пере-
кладывались в облигации федерального зай-
ма (ОФЗ), а в 2018 году «динамика этого акти-
ва была не самой впечатляющей». По мнению 
эксперта, увеличение вложений пенсионных 
резервов в ОФЗ продолжится и в этом году, что 
сблизит доходности фондов по ОПС и НПО.

Илья Усов

Superjet взлетят за счет производителя
InterJet просит отремонтировать двигатели в долг
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московский кредитный банк 
(МКБ) стал акционером терми-
нальной сети «Элекснет», принад-
лежащей «Роснефти» и группе «Ре-
гион». Банк может передать сети 
свои терминалы, а сам будет поль-
зоваться ее услугами. Эксперты 
считают сделку более выгодной 
для «Элекснета», чем для МКБ.

МКБ в конце 2018 года получил 49% 
в «Элекснете», сообщил „Ъ“ источник в 
банке, а затем подтвердили в его пресс-
службе. Долю банк приобрел у кипр-
ского офшора Elecsnet Holding Limited, 
который владел 100% небанковской 
кредитной организации «Московский 
клиринговый центр», отвечающей за 
проведение платежей «Элекснета». Сам 
офшор в 2018 году приобрели у гра-
ждан—основателей сети и фонда Mint 
Capital структуры группы «Регион» и 
структуры «Роснефти». Таким образом, 
они сохранили 51% в «Элекснете».

«Элекснет» начал сотрудничать с 
МКБ сразу после покупки сети струк-
турами «Региона» и «Роснефти». Уже в 
сентябре в терминалах компании по-
явилась возможность оплачивать кре-
диты МКБ, а в ноябре терминалы бан-
ка позволили пополнять кошелек 
«Элекснета». По данным самой компа-
нии, в ее сети сейчас 4,2 тыс. устройств. 
Эту информацию подтверждают и в 
МКБ. «Ключевая особенность в том, что 
„Элекснет“ оказывает услуги именно 
через собственную сеть,— пояснили в 
банке.— У МКБ собственных устройств 
более 7 тыс. В результате слияния ин-

фраструктуры образуется сеть более 
чем в 11 тыс. устройств фактически во 
всех регионах РФ».

Единый парк займет второе место 
на рынке по выручке, доступности се-
ти, количеству получателей услуг. Пе-
ревод терминалов под банковские нуж-
ды с расширением функционала позво-
лит объединенному оператору занять 
долю рынка порядка 6% по количест-
ву терминалов и около 25% по выручке, 
уточнили в МКБ. По данным ЦБ за 2017 

год (более поздней статистики нет), в 
целом в России работает около 350 тыс. 
платежных терминалов небанковских 
организаций и чуть меньше 10 тыс. у 
банков. Исходя из этого доля общей ин-
фраструктуры МКБ и «Элекснета» на 
рынке составит около 3%. Как уточни-
ли в МКБ, в перспективе планируется 
создать возможность для клиентов бан-
ка из малого бизнеса осуществлять че-
рез новые терминалы самоинкасса-
цию, проводить расчеты с клиентами 
и контрагентами. Необходимость полу-
чения доли в «Элекснете» в МКБ объяс-
няют тем, что так «удобнее внедрять но-
вые услуги с учетом того, что на стороне 

МКБ уже есть технологии самоинкасса-
ции». По информации источника „Ъ“, 
банк рассматривает возможность пе-
редачи всех своих терминалов «Элекс-
нету». В пресс-службе МКБ эту инфор-
мацию комментировать отказались. В 
«Элекснете» не ответили на запрос „Ъ“.

Между тем эксперты не считают по-
купку доли в «Элекснете» целесообраз-
ной для банка. Сейчас активно растет 
доля безналичных расчетов, а количе-
ство банкоматов снижается, и в этих 
условиях логичнее заключать агент-
ский договор, считает председатель 
правления Национального платежно-
го совета Алма Обаева: «МКБ мог про-
сто сделать „Элекснет“ агентом по при-
ему наличных для банка в термина-
лах сети». С этим согласен гендирек-
тор аналитического агентства «Биз-
несдром» Павел Самиев. «По сути, это 
очень крупная сделка на рынке, где 
много быстрорастущих конкурирую-
щих альтернатив,— уточняет он.— Все 
они в виртуальном пространстве, и их 
будущее более очевидно».

Для «Элекснета», наоборот, сдел-
ка выглядит выгодной. «Мне кажется, 
что „Элекснет“ потерял какую-то дина-
мику развития и долю рынка,— счи-
тает исполнительный директор Наци-
ональной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова.— Для него партнер в 
виде банка, который на своих услови-
ях наполнит терминалы продуктами, 
создает возможность развиваться».

Вадим Арапов,  
Ксения Дементьева

МКБ зашел в «Элекснет»
Банк может передать сети свои терминалы

На фоне роста интереса к фондо-
вому рынку со стороны частных 
инвесторов профучастники ак-
тивно развивают сервисы мо-
бильных приложений. Круг веду-
щих игроков этого сегмента в це-
лом сложился, и между ними раз-
ворачивается острая конкурен-
ция за конечного пользователя. 
По мнению экспертов, выигра-
ют те, кто предложит максималь-
но простой торговый функцио-
нал в сочетании с качественным 
маркетингом.

„Ъ“ опросил крупнейшие брокер-
ские и управляющие компании, кото-
рые развивают мобильное направле-
ние для розничных клиентов. Инте-
рес к фондовому рынку среди част-
ных лиц растет, и профучастники 
стремятся занять эту нишу. Так, за 2018 
год количество уникальных клиентов 
в системе торгов Московской биржи 
увеличилось почти в 1,5 раза и при-
близилось к 2 млн человек, тогда как в 
2017 году рост не превышал 20%, а в 
2016 году — 10%. К концу марта коли-
чество клиентов превысило 2,2 млн 
человек (рост на 14% за квартал).

Первым из брокеров с предложе-
нием мобильной торговой платфор-
мы — FinamTrade — на рынок выш-
ла ИК «Финам» в 2011–2012 годах. 
Но наибольший прирост пользо-
вателей по итогам 2018 года проде-
монстрировал один из молодых иг-
роков, «Тинькофф Инвестиции»,— 
1,8 млн установок приложения за 
всю историю существования, из 
них две трети в 2018 году. Самыми 
активными оказались пользовате-
ли мобильного приложения «Сбер-

банк Инвестор» — оборот по сделкам 
у них  достигает 3 млрд руб. в день.

Участники рынка и эксперты при-
водят разные версии всплеска интере-
са к мобильным платформам. Управ-
ляющий директор по брокерским опе-
рациям ИК «Септем Капитал» Игорь 
Лаухин полагает, что «профучастники 
фактически продают клиентам воз-
можность получения налогового вы-
чета по индивидуальным инвестици-
онным счетам». Количество этих сче-
тов в первом квартале выросло на 20% 
и превысило 721 тыс. По мнению глав-
ного исполнительного директора 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владими-
ра Потапова, рост активности связан и 
с «ожиданиями по изменению дина-
мики валютных курсов».

Сыграла свою роль и маркетинго-
вая кампания самих брокеров, актив-
но развивающих сервисы для клиен-
тов. Глава отдела администрирования 
проектов ИК «Финам» Валерий Баку-
шин отмечает тенденцию к упроще-
нию торгового функционала, размы-
тию специфики торговых операций 
путем автоматизации большинства 
шагов и действий. Например, попол-
нение счета и покупка бумаг для поль-
зователя могут объединяться в одну 
операцию. Директор дирекции бро-
керского электронного бизнеса «БКС 
Брокер» Николай Жмуренко «фиш-
кой» мобильного приложения компа-
нии называет сервис простых опера-
ций с валютой по биржевому курсу с 
минимальным лотом (от €1) и маркет-
плейс инвестидей независимых про-
фессионалов фондового рынка.

Свои «фишки» есть у всех игроков. 
Директор по развитию брокерского 

бизнеса департамента глобальных 
рынков Сбербанка Константин Шуль-
га настаивает на уникальности серви-
са предоставления ликвидности «при-
близительно по сотне выпусков евро-
облигаций». Замгендиректора УК 
«Альфа-Капитал» Евгений Живов под-
черкивает, что приложение компании 
округляет регулярные траты (не свя-
занные с фондовым рынком) до сум-
мы, которую выбирает пользователь, 
и направляет сдачу в инвестиции в 
ПИФы. В «Тинькофф Инвестициях» 
предлагают коллекцию тематических 
портфелей ценных бумаг и ленту но-
востей от Thomson Reuters, RNS, «Ин-
терфакса» и других агрегаторов фи-
нансовой информации. Глава управ-
ления развития цифровых продуктов 
и мобильных приложений «Открытие 
Брокер» Антон Корнев говорит о воз-
можности торговать «с плечом». Вла-
димир Потапов выделяет сервис «со-
ветник по инвестициям (робоэдвай-
зер)», который собирает портфель, от-
слеживает его состояние и предлагает 
корректировки.

Большинство собеседников „Ъ“ счи-
тают, что в целом рынок мобильных 
инвестиций уже сформирован и но-
вым игрокам пробиться на него будет 
трудно. «Но до достижения потолка по 
увеличению числа пользователей еще 
очень далеко. Поэтому приложения бу-
дут бороться как за новых клиентов, 
так и удерживать действующих»,— го-
ворит господин Жмуренко. При этом, 
как полагает господин Корнев, будет 
расти число клиентов, открывших сче-
та с мобильных устройств и «живущих 
только в mobile».

Мария Сарычева

Брокеры  
провели мобилизацию
Борьба за клиента обостряется  
в виртуальном пространстве

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Фонд «Сколково» получит из 
бюджета 500 млн руб. на стиму-
лирование инвестиций физиче-
ских лиц в резидентов иннова-
ционного центра. В программу 
попадут 200–300 стартапов, чьи 
бизнес- ангелы смогут вернуть 
половину вложенных средств. 
Программа будет полезна, если 
не превратится «в очередной 
 бюрократический аттракцион», 
надеются участники рынка.

В России создан механизм сти-
мулирования бизнес-ангелов (част-
ные венчурные инвесторы, обеспе-
чивающие финансовую и эксперт-
ную поддержку компаний на ран-
них этапах), рассказал „Ъ“ предправ-
ления фонда «Сколково» Игорь Дро-
здов. Государство выделило фонду на 
эти цели 500 млн руб., чтобы начать 
использовать средства, необходимы 
правила их предоставления, кото-
рые сейчас согласовываются с Мин-
фином, поясняет он: «Рассчитываем, 
что программа будет запущена в ию-
не». В Минфине подтвердили, что в 
бюджете предусмотрено предостав-
ление субсидий «Сколково» в разме-
ре 500 млн руб., которые пойдут на 
возмещение части расходов физиче-
ских лиц при инвестициях на ран-
них стадиях в компании—резиден-
ты инновационного центра.

Бизнес-ангел может рассчиты-
вать на возврат половины вложе-
ний, но не более суммы НДФЛ, упла-
ченной за последние три года, следу-
ет из проекта правил предоставления 
субсидии (есть у „Ъ“). По словам Иго-
ря Дроздова, общий размер возмеще-
ния одному инвестору за инвестиции 
в одного участника не сможет превы-
шать 20 млн руб. Бизнес-ангелы смо-
гут получить возмещение при нали-

чии официальных доходов, с кото-
рых уплачены налоги, что снимает 
возможные вопросы к легальности 
источников дохода, отметил он.

Резидентами «Сколково» стали уже 
около 2 тыс. компаний, но в програм-
му попадут не все. Она коснется стар-
тапов, ставших резидентами не бо-
лее пяти лет назад, выручка которых 
не превышает 200 млн руб. и в чьем 
уставном капитале ни у кого нет доли 
более 50%. Таким образом, на «дочки» 
СИБУРа, «Русала» или Сбербанка про-
грамма не распространится, поясня-
ет Игорь Дроздов. Фонд рассчитывает, 
что поддержку смогут получить 200–
300 стартапов.

«Сколково» уже пыталось ввести 
механизм поддержки бизнес-анге-
лов, в апреле 2018 года опубликовав 
поправки к Налоговому кодексу о на-
логовых вычетах. «Но были выска-
заны различные опасения, и пред-
ложенный правительством компро-
мисс — провести трехлетний экспе-
римент на нашей площадке,— над-
еюсь, позволит в будущем поддер-
жать бизнес-ангелов, инвестирую-
щих не только в сколковские компа-
нии»,— отмечает господин Дроздов. 
Как уточнили в Минэкономики, сей-
час Минфин выступает ответствен-
ным исполнителем подготовки зако-
нопроекта по введению налоговых 
вычетов по НДФЛ для бизнес-анге-
лов. В Минэкономики проект еще не 
поступал, но там поддерживают вве-
дение таких вычетов.

На разных стадиях готовности сей-
час целый комплекс мер, которые 
должны облегчить и сделать более 
привлекательными вложения част-
ных лиц в технологические старта-
пы, говорит заместитель гендиректо-
ра — инвестиционный директор Рос-

сийской венчурной компании Алек-
сей Басов. Минимизация рисков для 
бизнес-ангелов через компенсирова-
ние налогов и запуск новых комфорт-
ных инструментов венчурного инвес-
тирования станут стимулом для появ-
ления новых игроков на венчурном 
рынке и новых проектов с глобальны-
ми амбициями, рассчитывает он.

500 млн руб.— небольшая сум-
ма, но для начала и это неплохо, по-
лагает инвестор компании «Мульти-
кубик» Павел Ройтберг. Хорошо, что 
у государства есть понимание, что 
нужно поддерживать бизнес-анге-
лов, но если инициатива превратит-
ся «в еще один бюрократический ат-
тракцион», смысла в ней не будет, 
предупреждает он, напоминая, что 
на Западе для бизнес-ангелов созда-
ны гибкие условия, а бюрократия 
«сведена к минимуму».

Главное не меры для поддержки 
бизнес-ангела, а институциональная 
среда, которая способствует разви-
тию предпринимательства, и в этом 
плане среда Кремневой долины на-
столько уникальна, что даже в Евро-
пе не позволяет ее скопировать, ука-
зывает президент стартапа Momentus 
Михаил Кокорич. «А уж в России с, по 
сути, отсутствием предпосылок созда-
ния предпринимательской среды, 
крошечным внутренним рынком, 
изоляцией, диктатом силовых орга-
нов, отсутствием честной судебной 
системы это вообще смехотворно»,— 
подчеркивает он. Попытки «Сколко-
во» разработать меры поддержки, по 
мнению господина Кокорича, похо-
жи на «делание маникюра челове-
ку в клинической смерти, которому 
надо делать CPR (сердечно-легочную 
 реанимацию.— „Ъ“)».

Владислав Новый

Бизнес-ангелов включили в бюджет
Государство выделит средства  
на поддержку частных венчурных инвестиций

Наиболее распространенные среди частных инвесторов мобильные приложения для биржевой торговли
Приложение Профучастник Начало 

эксплуатации
Обороты по сделкам  

в 2018 году
Обороты всего Количество скачиваний  

в 2018 году
Количество 

скачиваний всего
«Сбербанк Инвестор» Сбербанк Июне 2017 года Н. д. 3 млрд руб. в день Н. д. Более 0,5 млн

«ВТБ Мои инвестиции» ВТБ Н. д. 473 млрд руб. 784 млрд руб. Около 100 тыс. Более 300 тыс.

«Тинькофф Инвестиции» Тинькофф-банк Март 2017 года Н. д. Н. д. 1,2 млн 1,8 млн 

«БКС Брокер» ИК БКС Н. д. 410 млрд руб. Более 800 млрд руб 169,5 тыс. 519,1 тыс.

«Finam Trade» ИК «Финам» Май 2011 года Н. д. Н. д. iOS — около 21 тыс.;  
Android — около 51 тыс.

iOS — 180 тыс.;  
Android —  190 тыс.

«Открытие Брокер  
Инвестиции»

«Открытие  
Брокер»

Апрель  
2018 года

iOS — 22,6 млрд руб.;  
Android — 9,7 млрд руб.

iOS — 47,9 млрд руб.;  
Android — 27,5 млрд руб.

iOS — 19,5 тыс.;  
Android — 15,2 тыс.

iOS — 26,9 тыс.;  
Android — 22,6 тыс.

«Альфа-Капитал  
Мобайл 2.0» и «Горизонт»

УК «Альфа- 
Капитал»

2015 год Более 1 млрд руб.  
активов (ПИФы)

Н. д. Н. д. Более 100 тыс.

Yango ИК «Септем  
Капитал»

Н. д. Около 2 млрд руб. Более 6 млрд руб Больше 71 тыс. Более 150 тыс.

По данным компаний и банков.

11,2 тысячи
cоставит объединенная 
сеть платежных терми-
налов МКБ и «Элекснет»

С конца 2017 года компания регу-
лярно проводит аукционы по продаже 
крупных алмазов (более 10,8 карата) по 
всему миру. Только за 2018 год на них 
были реализованы алмазы почти на 
$463 млн. Одновременно проходили 
аукционы по продаже крупных и уни-
кальных бриллиантов, однако выруч-
ка по ним была значительно меньше.

Стоимость предлагаемых к продаже 
драгоценных камней составляет десят-
ки и сотни тысяч долларов, в некото-
рых случаях превышает $1 млн, но по-
тенциальный спрос на них есть. По сло-
вам главы Private Banking Сбербанка 
Евгении Тюриковой, у российских 
UHNWI (ультрасостоятельные гражда-
не с капиталом свыше $30 млн) просле-
живается постоянный спрос как на не-
оправленные драгоценные камни, так 
и на изделия из них. По оценке Knight 
Frank, число россиян с состоянием свы-
ше $50 млн в 2017 году составляло око-
ло 3 тыс. человек. Покупки хотя бы 10% 
от этого числа по одному крупному 
бриллианту составили бы тот объем, 
который АЛРОСА реализовала на аук-
ционах в прошлом году. Однако, по сло-
вам госпожи Тюриковой, большинство 
значимых сделок осуществляется за 
пределами России в специальных на-
логовых зонах с развитой инфраструк-
турой хранения драгоценных камней.

При этом господин Брейтенбихер 
выделяет ряд таких преимуществ 
бриллиантов, как «слабая корреляция 
с другими формами инвестиций, от-
сутствие регистрации владения и пере-
дачи актива, эффективный способ пе-

редачи благосостояния». По словам Ев-
гении Тюриковой, бриллианты не 
только удобная и компактная форма 
хранения достаточно больших сумм, 
«но и актив, которым эмоционально 
приятно владеть». Вложения в брилли-
анты и ювелирные украшения прино-
сят больший доход, чем в другие люк-
совые активы, например картины и 
предметы искусства, коллекционные 
вина, марки, монеты и автомобили, 
подчеркивает Елена Суховеева.

Вместе с тем, как отмечает старший 
аналитик ITS Wealth Management Геор-
гий Окромчедлишвили, если цены на 
небольшие бриллианты за последние 
пять лет в среднем падали (на фоне ро-
ста предложения искусственных брил-
лиантов), то средний уровень цен на 
крупные бриллианты повышался. По 
данным Fancy Color Research Foundati-
on, многократный рост стоимости цвет-
ных бриллиантов происходил в пост-
кризисные 2009–2014 годы, тогда как в 
последние пять лет он замедлился.

Среди специфических особенно-
стей таких инвестиций эксперты отме-
чают сложность оценки. Как поясняет 

директор по стратегическому разви-
тию УК «Альфа-Капитал» Вадим Логи-
нов, у золота для определения цены 
есть два параметра (вес и чистота), тог-
да как у бриллианта как минимум че-
тыре (цвет, чистота, огранка, вес). Цено-
вой ориентир можно получить через 
таблицы Рапапорта, однако и они дают 
приблизительную оценку и ограниче-
ны максимальным весом камня в 
10,99 карата. В АЛРОСА сообщили, что 
разъясняют покупателям принципы 
ценообразования. Стоит также учиты-
вать, что бриллианты не самые лик-
видные. По словам Романа Антонова, 
найти покупателя на крупные брилли-
анты зачастую довольно сложно, инве-
стор должен быть хорошо осведомлен 
о ситуации на рынке, параметрах и 
особенностях камней. Так что следует 
рассматривать подобные инвестиции 
лишь на длительный срок. Впрочем, 
АЛРОСА собирается предоставлять воз-
можность вторичной реализации кам-
ней на своих аукционах с минималь-
ной комиссией.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Бриллианты раскладывают по банкам
с1 КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ БРИЛЛИАНТЫ ФАНТАЗИЙНЫХ ЦВЕТОВ (%)

ИСТОЧНИК: FANCY COLOR RESEARCH FOUNDATION.

0

100

200

300

400

500

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

Розовые бриллианты

Голубые бриллианты

Желтые бриллианты

145

459

308



Коммерсантъ   l   Понедельник 8 апреля 2019 №61/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, «Росте
леком» войдет в альянс с «Рос
техом» и «ИКС Холдингом» 
для производства систем хра
нения данных (СХД) для реали
зации «закона Яровой». В рам
ках сделки оператор выкупит 
долю «ИКС Холдинга» в контр
олируемой «Ростехом» компа
нии «Национальные техноло
гии». По мнению экспертов, 
 «Ростелеком» может взять 
на  себя обслуживание и про
дажи СХД другим операторам.

«Ростех», «Ростелеком» и «ИКС 
Холдинг» Антона Черепенникова со-
здают альянс для разработки систем 
сбора и хранения данных для испол-
нения «закона Яровой», сообщили 
„Ъ“ в «ИКС Холдинге». В ходе сделки 
«Ростелеком» через подконтрольный 
ему «Центр хранения данных» вой-
дет в капитал компании «Нацио-
нальные технологии», выкупив 49% 
долей у структур «ИКС Холдинга» — 
«Цитадели» и «КНС групп». Ходатай-
ство одобрено Федеральной антимо-
нопольной службой 29 марта, следу-
ет из решения, с которым ознако-
мился „Ъ“. В «Ростелекоме» подтвер-
дили информацию о сделке, ее сум-
му стороны не раскрывают.

Владельцем 51% «Национальных 
технологий» останется «Ростех», 
контролирующий эту долю через 
концерн «Автоматика». В «Ростехе» 
уточнили, что основная роль госкор-
порации будет в разработке и обес-
печении производственных мощно-
стей. «ИКС Холдинг» же становится 
технологическим партнером и участ-
ником альянса для реализации сов-
местных проектов, в частности, рас-
ширения линейки предприятия.

ООО «Национальные технологии» 
зарегистрировано в октябре 2017 го-
да. Компанию возглавляет бывший 
замглавы Национального центра ин-
форматизации (входит в «Ростех») 
Константин Юнов. «Национальные 
технологии» занимаются производ-
ством СХД «Купол» для «закона Яро-
вой». У компании уже есть клиенты: в 
мае 2018 года «МегаФон» закупил 
оборудование этой системы на 
923,5 млн руб., сообщали «Ведомо-
сти». Выручка «Национальных техно-
логий» в 2018 году превысила 2,3 мл-
рд руб., по данным Kartoteka.ru.

• По «закону Яровой» с 1 июля 2018 
года операторы должны хранить 
телефонные разговоры и переписку 
пользователей: переговоры и сообще-
ния — шесть месяцев, а сообщения, 
переданные через интернет,— 

30 дней. Емкость хранилищ опера-
торы ежегодно должны увеличивать 
на 15% в течение пяти лет.
Вряд ли альянс имеет отношение к 

разработке оборудования, скорее вхо-
ждение «Ростелекома» в «Националь-
ные технологии» требуется, чтобы 
иметь более весомые основания на 
поставку оператору и его дочерним 
структурам систем «Купол», полагает 
гендиректор производителя систем 
оперативно-разыскных мероприятий 
(СОРМ) «Норси-Транс» Сергей Овчин-
ников. «Кроме того, не ясны параме-
тры сотрудничества с „ИКС Холдин-
гом“ — выходя из компании, он пере-
стает полностью отвечать за поддер-
жку системы, а в формате партнерства 
полный контроль разработок вряд ли 
возможен»,— рассуждает он. «Норси-
Транс» поставляет оборудование для 
«закона Яровой» МТС и МГТС, кото-
рые в течение пяти лет закупят его на 
50 млрд руб., сообщал „Ъ“ 19 марта.

В рамках альянса «Ростелеком» мо-
жет взять на себя функции разверты-
вания, обслуживания и продажи тех-
нических решений и другим операто-
рам, считает собеседник „Ъ“ на рынке 
связи. При этом сумма сделки может 
быть в принципе не связана с рыноч-
ной стоимостью актива, поскольку 
сами по себе «Национальные техно-
логии» не занимаются разработкой 
систем, этим всегда занималась вхо-
дящая сейчас в «ИКС Холдинг» Yadro, 
отмечает другой источник „Ъ“.

В сентябре 2018 года „Ъ“ сообщал, 
что «Ростелеком», «МегаФон» и МТС го-
товятся предоставлять услуги хране-
ния данных для «закона Яровой» реги-
ональным операторам. Если феде-
ральные операторы начнут предо-
ставлять услугу на аутсорсинге, это мо-
жет сэкономить деньги небольшим 
компаниям, допускает гендиректор 
«Ордеркома» Дмитрий Галушко. «Но 
стоимость аренды хранилища у круп-
ных операторов должна быть хотя бы 
в три раза ниже, чем покупка и уста-
новка собственного оборудования»,— 
указывает он. В целом же создавае-
мый альянс вряд ли пойдет на пользу 
конкуренции, считает господин Га-
лушко. Такие крупные заказчики, как 
«Ростелеком» и «МегаФон», увеличат 
долю «ИКС Холдинга» на рынке СОРМ 
до 70%, в то время как на долю его кон-
курентов «Норси-Транс» и «Специаль-
ных технологий» придется 15% и 10% 
соответственно, считает эксперт, про-
гнозируя, что в дальнейшем осталь-
ные мелкие игроки также могут быть 
консолидированы «ИКС Холдингом».

Юлия Тишина

«Ростелеком»  
взяли в разработку
Оператор покупает долю в производителе 
оборудования для «закона Яровой»Верфь «Звезда» может получить 

53,5 млрд руб. субсидии из бюд
жета в 2020–2023 годах на строи
тельство газовозов для проекта 
«Арктик СПГ». Доработанный 
проект постановления прави
тельства об этом Минпромторг 
подготовил в конце февраля. До
кумент предусматривает сниже
ние максимального размера суб
сидии с 30% до 20% от стоимости 
для газовозов и с 20% до 10% для 
танкеров. Субсидии помогут 
«Звезде», но, по оценкам экспер
тов, не российским производите
лям оборудования. Требования 
по локализации выглядят «пуга
юще низкими», и фактически 
речь идет о господдержке сборки 
судов из секций, выпущенных 
в Южной Корее.

Как стало известно „Ъ“, Минпром-
торг доработал проект постановления 
правительства, который определяет, 
какие субсидии из бюджета получит 
верфь «Звезда» при строительстве га-
зовозов и танкеров для проекта НОВА-
ТЭКа «Арктик СПГ-2». Как писал „Ъ“ 12 
февраля, исходно правительство гото-
во было компенсировать 30% от цены 
газовоза и 20% от цены танкера, чтобы 
для заказчиков суда стоили столько 
же, сколько в Южной Корее. Теперь 
Минпромторг предлагает снизить 
субсидию до 20% и 10% соответствен-
но, этот вариант был разослан в мини-
стерства 22 февраля (копия есть у „Ъ“). 
Всего предполагается построить 15 га-
зовозов и три танкера.

Как отмечается в финансово-эко-
номическом обосновании, стоимость 

газовоза Arc7 в Южной Корее на нача-
ло 2019 года составляла $324,4–
330 млн, танкера MR — $51,52 млн. Це-
на газовозов на «Звезде», заявленная 
верфью в расчетно-калькуляционных 
материалах,— $600 млн, а танкеров 
— $130 млн. На основе отчета Центра 
технологий судостроения и судоре-
монта было рекомендовано основы-
ваться на стоимости газовоза 
$375,6 млн и продуктовоза $65,5 млн. 
Исходя из этого анализа, общая сумма 
субсидий в 2020–2023 годах составит 
53,44 млрд руб. ($801 млн), говорится 

в документе. Таким образом, бюджету 
придется выделить в 2020 году 
5,24 млрд руб., в 2021-м — 14,43 млрд 
руб. и в 2022 и 2023 годах — по 
16,88 млрд руб.

Как пояснили „Ъ“ в Минпромтор-
ге, проект постановления сейчас про-
ходит корректировку в связи с посту-
пившими замечаниями и предложе-
ниями от других министерств, в бли-
жайшее время он будет доработан и 
направлен на повторное согласова-
ние. «В том числе прорабатывается 
механизм предоставления субсидии, 
включая и периодичность, а также 
предельный размер в процентном со-
отношении от стоимости строитель-
ства»,— уточнили в Минпромторге. В 
Минфине, Минтрансе и Минэнерго 
не предоставили комментарии.

В прежней версии постановления 
был пункт, по которому «Звезда» не 
может претендовать на другую го-
споддержку, кроме этой субсидии,— 
теперь он исключен. Зато для верфи 
введены санкции за срыв сроков эта-
пов строительства газовозов и танке-
ров — ей будут начисляться пени в 
размере 0,33% от ключевой ставки ЦБ 
за каждый день задержки.

Минпромторг обосновывает необ-
ходимость субсидий для верфи тем, 
что «Звезда» вынуждена нести затра-
ты на локализацию производства пе-
редового оборудования, материалов 
и компонентов, обучение персонала, 
разработку инновационных техноло-
гий, в связи с чем находится в несопо-
ставимых условиях по сравнению с 
зарубежными компаниями, пользую-
щимися обширной господдержкой. 

Но предполагается, что выделение 
субсидий позволит «Звезде» постепен-
но увеличить серийность производст-
ва крупнотоннажных судов. При этом 
главный инженер южнокорейской 
DSME Нуно Ким говорил 2 апреля 
«Интерфаксу», что первый газовоз мо-
жет быть на 90% построен в Южной 
Корее, второй — на 70%, последую-
щие — на 30%.

Беспрецедентные масштабы го-
споддержки требуют гарантий кла-
стерного развития, а не только круп-
нотоннажного судостроения на «Зве-
зде», но сейчас синергетический эф-
фект для российских производителей 
судового оборудования неочевиден, 
считает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Требования к 
локализации, по его словам, выгля-
дят «пугающе низкими»: закладка ки-
ля, сборка корпуса, изготовление кон-
струкций, установка локализован-
ных винтов (винторулевых колонок 
только с 1 января 2020 года), частично 
— проектная документация (даже 3D-
модель только с 1 января 2020 года). 
«Это значит, что фактически планиру-
ется осуществлять государственную 
поддержку сборки судов из секций, 
производимых в Корее, а график ло-
кализации производства либо не раз-
работан, либо не согласован, и под 
ним никто не готов подписаться»,— 
считает эксперт. Он подчеркивает так-
же, что трата более $800 млн без четко 
описанных гарантий локализации ог-
раничивает возможности предприя-
тий РФ инвестировать в производство 
импортозамещающих компонентов.

Анастасия Веденеева

Газовозы становятся все бюджетнее
Правительство потратит на них 53 млрд рублей

Минпромторг хочет затруднить 
доступ зарубежных производи
телей тракторов к господдер
жке, введя более жесткие прин
ципы расчета локализации 
ключевых компонентов трак
тора на основе балльной систе
мы. Если она будет принята, 
 поначалу доступ к господдер
жке не смогут получить даже 
российские производители 
тракторов, которые тем не ме
нее позитивно оценивают же
лание чиновников развить 
компонентную отрасль. Иност
ранные же концерны грозят 
прекратить инвестиции в РФ.

„Ъ“ стали известны параметры но-
вых правил доступа производителей 
тракторов к господдержке спроса. 
Речь, в частности, о субсидируемой 
государством скидке на технику в 
размере 25–30%, благодаря которой 
российские производители наращи-
вают долю на рынке. Согласно подго-
товленному Минпромторгом проек-
ту постановления правительства 
(есть у „Ъ“), производители тракторов 
должны в основном использовать 
российские компоненты — им нуж-
но набрать 75 из 100 возможных бал-
лов. Наибольшее число баллов дается 
за производство коробки передач (18) 
и двигателя (14), еще по 7 баллов дает 
выпуск заднего и переднего мостов, 
остальные операции — от 1 до 5 бал-
лов. При этом минимальное количе-

ство баллов для доступа к господдер-
жке будет расти и достигнет 90 бал-
лов к 2030 году. Это позволит снизить 
долю иностранных компонентов и 
материалов в себестоимости техники 
до 10%, сказали „Ъ“ в Минпромторге.

Производить только заключитель-
ную сборку крупных и несложных 
компонентов не получится: по ка-
ждой операции предписывается ло-
кализация ее частей в определенные 
сроки. Например, для механической 
КПП необходимо, в частности, осу-
ществлять производство зубчатых ко-
лес, валов, барабанов и др. с выполне-
нием ковки, штамповки, механиче-
ской и термообработки.

Балльная система подсчета лока-
лизации для сельхозтехники вводит-
ся по поручению премьера Дмитрия 
Медведева — изменения должны 
быть внесены в правительство до 30 
апреля. Аналогичная система с авгу-
ста 2018 года разрабатывается для ав-
топрома, но там концепцию локали-
зации компонентов в определенные 
сроки посчитали избыточным регу-
лированием (см. „Ъ“ от 5 и 13 марта). 
Позднее система будет распростра-
нена на дорожно-строительную и 
спецтехнику.

Рынок тракторов составляет око-
ло 20–22 тыс. штук, в том числе 
2,5 тыс.— российское производство, 
а около 10–12 тыс. приходится на им-
порт и сборку в РФ белорусской тех-
ники. При этом в сегменте энергона-

сыщенных тракторов (около 3,5 тыс. 
штук) на российские приходится 65–
70%, говорит Денис Максимкин из 
«Росспецмаша» (лобби отечествен-
ных машиностроителей). Действую-
щие требования не предполагают де-
тализации по выполняемым опера-
циям, продолжает он, и производст-
вом двигателя или трансмиссии 
можно считать заключительную 
сборку. По его словам, из установлен-
ных требований уже очень многое 
освоено, но есть объективные слож-
ности с качеством производимых 
компонентов. Господин Максимкин 
признает, что требование набрать 75 
баллов превышает текущий уровень 
локализации, но в целом считает его 
исполнимым.

В союзе производителей сельхоз-
техники Германии VDMA Agricultu ral 
Machinery говорят, что проект балль-
ной системы содержит даже более 
жесткие требования, чем проект Мин-
промторга, опубликованный летом 
2018 года. Согласно нему, предполага-
лось к 2022 году локализовать пять из 
шести основных операций (кабина, 
коробка передач, двигатель и т. д.). В 
АЕБ и VDMA Agricul tural Machinery 
тогда сочли, что перечень операций 
разработан на основе производства 
концернов РФ и регламентирует тех-
нологию изготовления тракторов. На 
этом фоне иностранные производи-
тели могут приостановить инвести-
ции, а аграрии пострадают из-за роста 

цен на тракторы, сообщалось в их об-
ращении к вице-премьеру Дмитрию 
Козаку (см. „Ъ“ от 23 января).

Источники „Ъ“ на рынке говорят, 
что от введения баллов требования 
не стали более исполнимыми. Дру-
гой собеседник „Ъ“ напоминает об 
исторически плохом качестве рос-
сийских тракторов: «Даже в „Про-
стоквашино“ трактор — белорус-
ский». Но в условиях зависимости от 
импорта необходимо стимулировать 
локализацию производства, полага-
ет Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. По его мнению, жесткие 
требования к локализации оправда-
ны с учетом размера рынка и масшта-
бов господдержки.

Ольга Никитина

Тракторам вкручивают российское
Минпромторг ужесточает требования к их локализации

Но, как сообщил „Ъ“ федераль-
ный чиновник, в директиве подоб-
ные гарантии не предусматривают-
ся: «ОАО РЖД сформировало рыноч-
ного игрока в лице „Трансконтейне-
ра“ и хочет получить за него справед-
ливую стоимость. Кроме того, оно за-
интересовано в развитии оператора 
за счет рыночных механизмов новы-
ми собственниками».

О желании участвовать в аукцио-
не объявляли Первая грузовая ком-
пания (ПГК, входит в UCL Holding), 
которая планировала для этого парт-
нерство с международным контей-
нерным оператором Mediterranean 
Shipping Company, группа «Дело» 
Сергея Шишкарева, купившая 
30,75% Global Ports, «Логопер» Алек-
сандра Кахидзе и французская кон-
тейнерная линия CMA CGM (с тех 
пор купила 50% «Логопера»), РФПИ с 

инвесторами, а также владевшая па-
кетом в «Трансконтейнере» FESCO. 
Но FESCO в итоге отказалась от этих 
планов и продала свой пакет ВТБ.

Как пояснил „Ъ“ чиновник, зна-
комый с условиями сделки, офшор, 
если его бенефициары известны и 
являются гражданами РФ, сможет 
участвовать в аукционе, но паритет-
ные СП с иностранными бенефици-
арами, в том числе с контейнерны-
ми линиями,— нет. Участие РФПИ 
под вопросом, так как фонд, входя в 
капитал компаний, значительную 
часть средств привлекает у ино-
странных банков и фондов. В РФПИ 
отказались от комментариев.

В Invest AG Александра Абрамова 
„Ъ“ сообщили, что примут участие в 
аукционе, «если условия будут при-
влекательными». В ПГК говорят, что 
ждут публикации директивы. В кон-
це 2017 года возглавлявший тогда 
компанию Олег Букин сообщал, что 

окончательное решение, участво-
вать ли в конкурсе, будет принято 
после объявления условий. В Mill-
house Романа Абрамовича от ком-
ментариев отказались.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что от-
сутствие требования о владении 
конкретно фитинговыми платфор-
мами открывает доступ к аукциону 
широкому кругу железнодорожных 
операторов. Запрет участия мор-
ских контейнерных линий также 
оправдан: РФ стратегически наце-
лена на развитие контейнерного 
транзита и не хочет рисковать, при-
влекая не заинтересованного в 
этом инвестора. В то же время, допу-
скает эксперт, активность на аукци-
оне может оказаться низкой, поэ-
тому премию за контроль нуж-
но включать сразу в стартовую це-
ну пакета.

Наталья Скорлыгина

«Трансконтейнер»  
снимают с гарантии
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Мы пытаемся найти  
сейчас ту экономику,  
которая позволит 

конкурировать 
с южнокорейскими 

строителями,  
хотя они будут на первом 

этапе также участвовать 
в кооперации 

по строительству  
этих судов
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», на встрече  
с президентом РФ Владимиром Путиным  

4 апреля

Ц И Т А Т А
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«Деловая Россия» предлагает 
расширить перечень системо
образующих предприятий 
за счет высокотехнологичных 
компаний, включая Mail.ru 
Group, «Яндекс», «Лабораторию 
Касперского», а также произво
дителя лекарств «РФарм» и сеть 
клиник «Медси». Предполагает
ся, что это позволит им претен
довать на льготные кредиты 
в обмен на обязательства по экс
порту. ITкомпании уже пользу
ются льготами при экспорте, 
а включение в перечень будет 
для них скорее символом при
знания вклада в экономику, 
 полагают эксперты.

Организация «Деловая Россия» 
предложила дополнить перечень си-
стемообразующих предприятий вы-
сокотехнологичными компаниями, 
следует из письма от 5 апреля (есть у 
„Ъ“) в правительственную комиссию 
по экономическому развитию и ин-
теграции. Список предлагается до-
полнить 19 компаниями, среди кото-
рых группа «Р-Фарм», владелец кото-
рой Алексей Репик является прези-
дентом «Деловой России», а также 
сеть клиник «Медси», Mail.ru Group, 
«Яндекс», розничная сеть DNS, ком-
пании в сфере кибербезопасности 
«Лаборатория Касперского» и Group-
IB, IT-поставщик Softline, производи-
тель кровельных материалов «Техно-
николь», разработчик систем без-
опасности «Аргус-Спектр» и др.

Включение в перечень позволит 
компаниям участвовать в квалифи-
кационном отборе производителей 
федерального значения, который 
проводит Минпромторг для поддер-
жки организаций, реализующих 
корпоративные программы повы-
шения конкурентоспособности (КП-
ПК), говорится в письме.

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал постановление о господдер-
жке компаний, реализующих КППК, 
23 февраля, отбор компаний начался 
1 апреля. Участниками программы 
могут стать предприятия несырье-
вых и неэнергетических отраслей, 
готовые взять обязательства по экс-
порту в обмен на господдержку. 
Предполагается, что компании смо-
гут получить доступ к льготному кре-
дитованию на реализацию экспорт-
ных проектов. Соглашения о реали-
зации КППК также станут преиму-
ществом при получении других мер 
господдержки, заявлял глава Мин-
промторга Денис Мантуров.

«Деловая Россия» обсуждала рас-
ширение числа системообразующих 
предприятий с Минэкономики и 
Минпромторгом, которые «не были 
против и попросили сформировать 
предложения», рассказал „Ъ“ Алек-
сей Репик. По его словам, компа-
нии—члены «Деловой России», во-
шедшие в список, выбирались исхо-
дя из амбиций в плане экспорта, а 
остальные — на основе экспертной 
оценки значимых для экономики 
предприятий. «Непосредственно с 
компаниями мы этот вопрос не обсу-
ждали»,— уточнил он.

Сейчас к системообразующим 
предприятиям относят почти 200 
крупнейших организаций из раз-
личных сфер экономики. При этом 
в перечне действительно нет ком-
паний, занятых в производстве ПО 
и предоставления услуг в сети, ука-
зывает партнер компании НАФКО 
Павел Иккерт. Впрочем, им это «осо-

бо и не нужно», уверен он: «Включе-
ние в перечень не гарантирует пре-
доставления господдержки в лю-
бых ее видах, равно как отсутствие 
в перечне не лишает такого права. 
По большому счету, кроме призна-
ния вклада в экономику и поддер-
жания социальной стабильности, 
включение в этот список в себе ни-
чего не несет». В частности, IT-ком-
пании при экспорте программного 
обеспечения и так имеют право не 
уплачивать НДС «без включения в 
какие бы то ни было перечни», по-
ясняет эксперт.

В большинстве компаний также 
пока не готовы оценить, как им по-
может включение в список системо-
образующих, хотя и не возражают 
против этого. «Нам известно об этой 
инициативе, но мы не ее авторы. Мы 
не против»,— отмечают в «Лаборато-
рии Касперского». В «Медси» сообщи-
ли, что не в курсе идеи. В Group-IB, 
Mail.ru Group и DNS комментариев 
не предоставили.

Вице-президент по инвестициям 
Softline Елена Волотовская говорит, 
что компания поддерживает пред-
ложение о включении в список сис-
темообразующих, так как это «рас-
ширит возможности по использова-
нию инструментов поддержки экс-
порта». «Раньше для поддержки экс-
порта несырьевых компаний суще-
ствовали различные субсидии, сей-
час среди невозвратных осталась 
только одна — на транспортные 
расходы, все остальное — льготное 
кредитование. Получить такую под-
держку могут только компании, ко-
торые входят в федеральный или 
региональный реестр Минпром-
торга и реализуют КППК»,— пояс-
няет исполнительный директор 
компании «Аргус-Спектр» Михаил 
Левчук.

Кристина Жукова,  
Мария Котова

IT-компании 
поддержат перечнем
«Яндекс» и Mail.ru Group  
могут признать системообразующими

Поставщик препарата для лече
ния болезни Гоше разработки 
голландской Genzym «Фарм
стандарт» Виктора Харитонина 
отказался от этого сотрудниче
ства. Компания заменила лекар
ство аналогом разработки так
же связанного с господином Ха
ритониным предприятия «Гене
риум». За счет новых дженери
ков «Генериум» может занять 
большую часть рынка препара
тов для высокозатратных нозо
логий с оборотом 40 млрд руб. 
в год, ожидают эксперты. Будет 
ли доступен теперь оригиналь
ный препарат — неизвестно.

Минздрав подвел итоги первого 
в 2019 году аукциона на поставку 
препарата с международным непа-
тентованным наименованием 
имиглюцераза. Это лекарство при-
меняется в лечении болезни Гоше, 
входящей в госпрограмму «Двенад-
цать высокозатратных нозологий». 
Как следует из материалов госзаку-
пок, контракт на 565,9 млн руб. на 
поставку имиглюцеразы заключен 
с «Фармстандартом» Виктора Хари-
тонина. В 2014–2018 годах эта ком-

пания поставляла оригинальный 
препарат для лечения болезни Гоше 
под брендом «Церезим». Лекарство 
принадлежит голландской Genzym 
и с 2014 года проходит вторичную 
упаковку на уфимском заводе 
«Фармстандарта». Теперь компания 
будет поставлять первый россий-
ский аналог «Церезима» — «Глура-
зим» от «Генериума».

«Генериум» основан в 2011 году 
Виктором Харитониным и считает-
ся близким к бизнесмену. По дан-
ным ЕГРЮЛ, 37,5% в АО «Генериум» 
владеет кипрская Ancolie Trading 
Ltd. Еще по 18,75% контролируют 
Gyroscope Enterprises и Redillio 
Holdings, также зарегистрирован-
ные на Кипре. У Redillio есть общий 
бизнес с АО «Фармстандарт». Как 
следует из ЕГРЮЛ, компании владе-
ют соответственно 25% и 75% в ООО 
«Селлтера Фарм». 

Свой дженерик «Генериум» раз-
рабатывал с 2013 года и зарегистри-
ровал в январе. Производство пол-
ного цикла, включая субстанции, 
организовано во Владимирской об-
ласти. По данным госреестра пре-
дельных отпускных цен на жизнен-

но необходимые и важнейшие ле-
карственные препараты, макси-
мальная стоимость «Глуразима» — 
59,7 тыс. руб., «Церезима» — 77 тыс. 
руб. за упаковку. Продолжит ли 
«Фармстандарт» выпускать ориги-
нальное лекарство и будет ли оно 
доступно в России, выяснить не 
удалось. В «Фармстандарте» не пре-
доставили комментариев, предста-
вители «Генериума» и Genzym не от-
ветили на звонки.

• «Фармстандарт» выпускает 
 лекарства на пяти собственных 
 заводах, выступая одним из крупней-
ших операторов госзаказа.  Согласно 
«СПАРК-Интерфакс», за 2018 год объ-
ем госконтрактов компании вырос 
почти на 25%, до 40 млрд руб. Выруч-
ка «Фармстандарта» в 2017 году — 
37,2 млрд руб., чистая прибыль — 
12,3 млрд руб. 

• «Генериум», по подсчетам 
Vademecum, в 2017 году в рамках 
 госпрограммы «Двенадцать высо-
козатратных нозологий» поставил 
препаратов на 5,8 млрд руб. Объем 
продаж компании за тот же пери-
од был 7,1 млрд руб., чистая при-
быль — 3,1 млрд руб.

В 2019 году «Генериум» зарегистри-
ровал аналог еще одного орфанного 
препарата — экулизумаб под брен-
дом «Элизария». Оригинальное лекар-
ство «Солирис», применяемое в лече-
нии двух самых затратных орфанных 
заболеваний — атипичного гемоли-
тико-уремического синдрома и па-
роксизмальной ночной гемоглобину-
рии,— принадлежит американской 
Alexion и защищено патентом до 2027 
года. Глава Минпромторга Денис Ман-
туров в марте 2019 года называл эку-
лизумаб самым дорогим препаратом 
в мире: стоимость его годового курса 
достигает 45 млн руб. Аналог от «Гене-
риума», по данным министра, будет 
на 25% дешевле оригинала. 

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков отмечает, что сег-
мент препаратов для высокозатрат-
ных нозологий — один из самых ем-
ких на рынке: ежегодно на него вы-
деляется более 40 млрд руб. Эксперт 
полагает, что в ближайшие годы «Ге-
нериум» может разработать еще не-
сколько аналогов импортных ле-
карств, чтобы расширить присутст-
вие в сегменте.

Мария Котова

Иностранцев теснят на госзакупках
Голландский препарат для лечения болезни Гоше заменит аналог

Объемы экспорта нашего 
программного обеспечения 
и программных решений, 

к сожалению,  
относительно небольшие

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  
25 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

Владелец гостиничной сети 
Azimut Александр Клячин хочет 
выйти на рынок Израиля. Его 
компания взяла в управление 
 курортный отель Medi Terre 
в  Нетании. Но эксперты скеп
тически отнеслись к новой лока
ции Azimut — по их мнению, 
 гостиница на 60 номеров не бу
дет приносить высокий доход 
и может рассматриваться толь
ко как имиджевый проект.

Azimut Hotels Александра Клячи-
на выходит на новый рынок и берет 
под управление отель Medi Terre в 
Израиле, рассказали „Ъ“ в сети. Го-
стиница расположена на средизем-
номорском побережье в курортном 
городе Нетания. Фонд отеля (общая 
площадь 4,5 тыс. кв. м) составляет 60 
номеров. В Израиле отелям не при-
сваиваются звезды, но в Azimut оце-
нивают класс объекта как эквива-
лентный четырем звездам. Генди-
ректор сети Максим Бродовский 
указывает, что это будет первый от-
ель в Израиле под брендом Azimut. 
В целом на гостиничном рынке 

страны не так много международ-
ных брендов, заверил он.

Участники рынка и эксперты 
скептически оценивают израиль-
ский проект Azimut.  Партнер 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич не считает, что формат 
отеля на 60 номеров перспективен 
с финансовой точки зрения. Скорее 
это будет имиджевый проект, пола-
гает эксперт. С ним согласна руко-
водитель департамента гостинич-
ного бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова. По ее 
мнению, если собственник ищет 
оператора, очевидно, что есть слож-
ности с управлением и гостиница 
не показывает ожидаемых резуль-
татов. Из-за небольшого номерного 
фонда отель вряд ли покажет удов-
летворительный финансовый ре-
зультат и для оператора, полагает 
эксперт. Разве что отель станет 
пробным шаром для сети, если впо-
следствии она попытается расши-
рить свое присутствие в регионе.

В то же время, добавляет госпожа 
Смирнова, управление гостиницей 

не потребует заметных инвестиций: 
судя по описанию, она была постро-
ена в 2016 году. Кроме того, отель пе-
реходит оператору под управление, 
а не во владение. Станислав Ивашке-
вич предполагает, что, учитывая по-
пулярность Azimut в России, отелем 
вполне могут заинтересоваться оте-
чественные туристы. На россий-
ском рынке сеть считается актив-
ной, портфель компании в 2018 году 
вырос на 1,3 тыс. номеров в девяти 
гостиницах, это больше, чем у дру-
гих игроков (данные JLL). 

• Azimut Hotels работает с 2004 года 
и включает в себя 37 отелей, распо-
ложенных преимущественно в Рос-
сии. Сеть также развивает гости-
ницы в Германии и Австрии. Есть 
у компании и курортный опыт: опе-
ратор в течение трех лет управлял 
гостиничным комплексом почти 
на 3 тыс. номеров в Имеретинской 
низменности в Сочи. По подсчетам 
Forbes, оборот сети составил 
$108 млн. В собственности у нее на-
ходится около 60% номерного фонда, 
остальное — в управлении. Основ-

ным собственником компании 
 считается Александр Клячин.
Израиль остается востребован-

ным направлением, хотя гораздо 
большим спросом в стране пользу-
ются городские, а не пляжные отели, 
добавляет господин Ивашкевич. В 
декабре 2018 года The Times of Israel 
сообщала со ссылкой на местное Ми-
нистерство туризма, что туристиче-
ский поток в стране в очередной раз 
обновил исторический максимум: 
за год Израиль посетили 4 млн путе-
шественников — это на 38% больше, 
чем в 2017 году. На туристах страна за 
2018 год заработала $6,3 млрд.

Это привлекательный для отелье-
ров рынок, поскольку здесь сосредо-
точены и пляжный и деловой ту-
ризм, и медицина, объясняет Мари-
на Смирнова. Хотя, уточняет она, 
массовые направления и могут быть 
сложными для отельеров из-за при-
сутствия туроператоров, трудности 
испытывают скорее большие гости-
ничные комплексы.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Azimut указал на Ближний Восток
Александр Клячин получил отель в Израиле

Компания «Мартин», специа
лизирующаяся на производстве 
снеков, хочет получить в России 
права на товарный знак Martini. 
Правообладателю Bacardi & Com
pany Ltd. придется в суде дока
зать, что компания производит 
под маркой не только вермуты 
и игристые вина, но и пиво, 

 безалкогольные напитки и дру
гие продукты. В противном слу
чае, предупреждают юристы, 
у российской компании есть 
шанс начать выпускать продук
цию под знаком Martini.

Подмосковный производитель 
снеков «Мартин» просит досрочно 
прекратить правовую охрану товар-
ного знака Martini, под которым 
Bacardi & Company Ltd., зарегистри-
рованная в Лихтенштейне, выпуска-
ет вермуты и игристые вина. Соот-
ветствующее заявление российская 
компания подала в суд по интеллек-
туальным правам, который пока 
оставил дело без движения. Заяви-
тель просит снять защиту по целому 
ряду классов международной клас-
сификации товаров и услуг (МКТУ), 
среди которых растительные и жи-
вотные продукты, овощи и фрукты, 
безалкогольные напитки и пиво, а 
также рекламные и транспортные 
услуги и исследования.

Подробности в картотеке не рас-
крываются, но партнер АБ «Деловой 
фарватер» Сергей Литвиненко пред-
полагает, что иск предъявлен в связи 
с неиспользованием товарного зна-
ка правообладателем. В «Мартине» 
не ответили на запрос „Ъ“. В россий-
ском офисе Bacardi & Company не 
смогли оперативно прокомментиро-
вать ситуацию.

• ООО «Мартин» (бренд «От Марти-
на») производит семечки, сухарики, 
чипсы, безалкогольные напитки, соки 
и пиво «Мартин». Компания принадле-
жит группе из 15 владельцев, из кото-
рых самые крупные доли — по 19,5% — 
у Арутюна и Кристины Бабоян. По 
итогам 2017 года выручка составила 
8,3 млрд руб., чистая прибыль — 132,4  

млн руб. По оценкам Euromonitor 
International, в 2018 году оборот рос-
сийского рынка соленых снеков соста-
вил 232,37 млрд руб. Бренд «От Мар-
тина» был третьим по продажам в 
категории после Lay’s и Max, которые 
принадлежат PepsiCo.
Руководитель юридического де-

партамента НЮС «Амулекс» Надежда 
Макарова затруднилась оценить 
шансы «Мартина». По словам юриста, 
Bacardi придется доказать, что товар-
ный знак используется в соответст-
вии с классами МКТУ, и пояснить, 
как именно. Внутренние документы, 
связанные с разработкой пищевой 

продукции, договоры на изготовле-
ние макетов этикеток или штрихко-
дов не будут доказательствами, так 
как они не подтверждают реального 
запуска того или иного продукта на 
рынок, конкретизирует Сергей Лит-
виненко. «Если „Мартину“ удастся 
доказать, что продукты, зарегистри-
рованные за торговыми знаками, 
принадлежащими Bacardi, в дейст-
вительности не были выпущены в 
оборот, перспективы удовлетворе-
ния его требований выглядят доста-
точно высокими»,— говорит он.

По словам Надежды Макаровой, 
«Мартину» необходимо убедить суд, 

что у компании существует коммер-
ческий интерес в использовании то-
варного знака, при этом будет учиты-
ваться однородность товаров, произ-
водимых истцом и в отношении ко-
торых зарегистрирован знак. Martini 
прочно ассоциируется с вермутом, 
но не со снеками. Он сомневается, 
что подмосковному производителю 
удастся выиграть дело. «Martini — 
мировой бренд, и отсутствие его в 
перечне по ряду классов совсем не 
означает, что их можно зарегистри-
ровать другому производителю». 

Омбудсмен по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов 
отмечает, что попытки местных про-
изводителей получить права на ка-
кой-либо международный бренд в 
своей категории — частая история, 
которая не всегда заканчивается в 
пользу глобальных компаний. Так, в 
2016 году китайский производитель 
чехлов, сумок и кошельков Xintong 
Tiandi выиграл в суде у Apple права 
на использование в своей продук-
ции бренда iPhone. А в 2017 году в РФ 
суд удовлетворил требование бри-
танской Jaguar Land Rover и лишил 
Петербургский машиностроитель-
ный завод прав на товарный знак 
Landmaster, напоминает он. По сло-
вам господина Семенова, в случае 
«Мартина» и Bacardi успех будет зави-
сеть от класса товаров: если в отно-
шении таких категорий, как овощи 
и фрукты, требования российской 
компании могут быть удовлетворе-
ны, то в случае пива — вряд ли. Этот 
товар может быть признан однород-
ным алкогольной продукции, уже 
выпускаемой под маркой Martini. 

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Мартин» потребовал Martini
Производитель семечек претендует на мировой бренд

232,37 млрд рублей
был оборот российс
кого рынка соленых 
 снеков, по данным Euro
monitor International 
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Театр наций показал новый спектакль «Зловещая долина»  
Штефана Кэги из группы Rimini Protokoll

В Институте русского реалисти-
ческого искусства (ИРРИ) от-
крылась выставка «Пора разо-
браться», главным персонажем 
которой стал знаменитый кри-
тик, историк искусства и пу-
блицист Александр Каменский 
(1922–1992). Его архив допол-
нили картины Сарьяна, Шага-
ла, Фалька, Лабаса, Салахо-
ва, Попкова, Назаренко и других 
«арт-звезд» второй половины 
ХХ века. Таким образом созда-
тели проекта решили показать, 
сколь важна для истории искус-
ства роль критика. Рассказыва-
ет Сергей Соловьев.

 Как утверждает Михаил Ка-
менский, карьера его отца Алексан-
дра Каменского началась с научного 
эпатажа. Молодой аспирант настаи-
вал, что знаменитый «Автопортрет 
с Саскией» кисти Рембрандта — сов-
сем не жизнерадостная сценка в се-
мейном кругу, а вариация евангель-
ского сюжета про блудного сына. Это 
сейчас в каждом голландском засто-
лье XVII века сразу видят намек на 
греховного транжиру в окружении 
легкомысленных девиц.

Александр Каменский как искус-
ствовед и критик любил искусство 
с уклоном в модернизм. Неслучайно 
его героем в конце концов стал Марк 
Шагал. Каменский ценил искусство 
метафорическое, где сквозь совре-
менный сюжет проступают класси-
ческие образцы с уклоном в форма-
лизм. На дизайнерских выгородках 
собранные по лучшим коллекциям 
образы Попкова, Эльконина, Тыш-
лера, Назаренко и даже шарж Лари-

онова. На этом можно было бы по-
ставить точку: мало ли бывает выста-
вок, где выбор картин определяется 
вкусом главного их героя, будь это 
заштатный пропагандист вроде Ми-
хаила Лифшица или музейный де-
ятель вроде Ирины Антоновой. Но 
в данном случае все намного слож-
нее и интереснее.

В названии выставки — «Пора ра-
зобраться» — заложена интрига. Это 
и заголовок статьи 1962 года, в ко-
торой Александр Каменский при-
зывает обратить внимание на но-
вое молодое постсталинское искус-
ство, и призыв сегодняшних курато-
ров (Михаил Каменский и Елена Ко-
валенко) разобраться с «ролью лич-
ности в истории». Ведь кто такой арт-
критик? Фиксатор художественных 

достижений, пытающийся угнать-
ся за паровозом времени? Или он 
способен управлять локомотивом 
и прокладывать неведомые пути? 
После многолетнего разбора архива 
Александра Каменского наследники 
обнаружили, что в его трудах есть та-
кой мощный творческий импульс, 
который, по их мнению, способен 
был создавать стили, направления 
и формировать дух эпохи.

Александр Каменский принимал 
активное участие в создании выстав-
ки к 30-летию МОСХа в декабре 1962-
го. С его легкой руки на самом вид-
ном месте в Манеже появились «Об-
наженная» Фалька и другие некано-
нические вещи. Что случилось даль-
ше, с явлением Хрущева на выстав-
ку, всем известно: разгром и появле-
ние двух арт-лагерей — официаль-
ного и неофициального. Еще значи-
тельнее и заметнее роль критика Ка-
менского в открытии «сурового сти-
ля»: под его пером монументальные 

образы Попкова, Никонова, Салахо-
ва превратились в символы поколе-
ния. Наконец, именно статьи и книги 
Александра Каменского возвратили 
произведения и имена художников, 
которые не то что вычеркивались из 
советской истории искусства, но ме-
шали ее триумфальному шествию 
к соцреализму,— Фаворского, Фаль-
ка, Шагала. Отдельная страница куль-
туртрегерской деятельности Камен-
ского разворачивалась на страницах 
перестроечного «Огонька».

При всех архивных подробностях 
смотреть выставку «Пора разобрать-
ся» легко. С точки зрения дизайна 
и сценографии это одна из самых из-
ящных и безупречно продуманных 
экспозиций последнего времени. 
Своего рода институт арт-идей, где 
каждая комната — это лаборатория 
стиля и искусствоведческая находка 
(«Человек играющий», «Под знаком 
метафоры» и т. д). Кульминацией ста-
новится «Кабинет ученого» с книж-
ными стеллажами, на которых сто-
ят монументальные тома истории 
искусства, с торжественной пишу-
щей машинкой и подаренными кар-
тинами на обоях с лилиями.

Многие экспонаты выставки, 
словно чеховский Вершинин, взды-
хают: «Такова уж судьба наша, ниче-
го не поделаешь. То, что кажется нам 
серьезным, значительным, очень 
важным,— придет время — будет за-
быто или будет казаться неважным». 
Но обвинять в этом Александра Ка-
менского бессмысленно: у него бы-
ли собственные критерии актуаль-
ности, которые помогали выживать 
в душное время. Впрочем, главный 
урок выставки прост: о вкусах спо-
рят, и споры эти могут быть крайне 
увлекательными.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Пора разобраться снова
Выставка Александра Каменского в ИРРИ

В прокат вышла новая экранизация рома-
на  Стивена Кинга «Кладбище домашних жи-
вотных». Его авторы очень хотели, но так 
и не смогли напугать Юлию Шагельман.

 Произведения Стивена Кинга перено-
сили на экран множество раз, и брались за это са-
мые разные постановщики — от студентов кинош-
кол, которым он по доброте душевной продавал 
права за символический доллар, до Стэнли Кубри-
ка. Хорошие фильмы среди них можно пересчитать 
по пальцам, и мнение писателя тут часто расходи-
лось с мнениями кинокритиков, как в случае с тем 
же кубриковским «Сиянием». Тем не менее пер-
вое «Кладбище домашних животных», вышедшее 
на экраны ровно 30 лет назад, по-прежнему входит 
в списки лучших экранизаций романов Кинга. Пи-
сатель сам работал над сценарием этого фильма, 
одобрил кандидатуру режиссера Мэри Ламберт, до 
того прославившейся съемками клипов Мадонны, 
Стинга и других поп-звезд, и даже исполнил в кар-
тине эпизодическую роль священника. Фильм со-
брал в прокате приличные деньги (больше $57 млн 
при бюджете $11,5 млн) и был настолько успеш-
ным, что Ламберт даже сняла сиквел (эту идею Кинг 
уже не одобрил), но, конечно, сейчас он выглядит 
скорее как торжество восьмидесятнического кэм-
па и вряд ли способен кого-то напугать.

Однако в наше время, когда в киномейнстри-
ме царствуют ремейки, ребуты, переосмысления 
классики и тому подобное, то, что мертво, умереть 
не может. Появление свежей экранизации было 
неизбежным: студия Paramount Pictures разраба-
тывала этот проект с начала 2010-х. Когда интерес 
к Кингу, в том числе финансовый, подрос благода-
ря успеху «Оно» Андриса Мускетти (2017), колесики 
закрутились быстрее, тем более еще и юбилей пер-
вого «Кладбища…» подоспел. За это время смени-
лось несколько режиссерских кандидатур, и в кон-
це концов студия отдала фильм в руки не слишком 
известных хоррормейкеров Кевина Колша и Ден-
ниса Уидмайера, привлекших умеренное внима-
ние фильмом «Глаза звезды» (2014). Такой же скром-
ный пролетарий хоррора Джеффри Бюхлер всего 
за три месяца переписал сценарий, над которым до 
этого трудились Дэвид Кайганич и Мэтт Гринберг.

Сюжет в основных чертах остался прежним. 
Доктор Луис Крид (Джейсон Кларк) вместе с же-
ной Рейчел (Эми Саймец), девятилетней дочкой 
Элли (Жете Лоранс), двухлетним сыном Гейджем 
и котом по кличке Уинстон Черчилль переезжает 
в мэнскую глушь из Бостона, подальше от тревол-
нений большого города. С одной стороны дома — 
дорога, по которой время от времени проносятся 
тяжелые фуры, с другой — лес, а на его краю клад-
бище, где местные дети хоронят своих четверо-
ногих любимцев, устраивая процессии в масках. 
Этот жутковатый ритуал они организуют чуть ли 
не на следующий день после прибытия Кридов, 
как бы намекая, что место гиблое, но те, как поло-

жено героям хорроров, намеков не понимают. Не 
помогают даже участившиеся воспоминания Рей-
чел о сестре, умершей от спинального менингита, 
показанные в подробностях для усиления злове-
щей атмосферы, но в основном сводящиеся к при-
митивным бу!-эффектам.

В 600-страничном романе Кинга ужас подсту-
пал медленно, сквозил могильным холодом в сце-
нах из семейного быта, разряжался в кровавых 
эпизодах и ночных кошмарах, потом снова отсту-
пал и возвращался, чтобы постепенно занять со-
бой все. В распоряжении Колша и Уидмайера все-
го 97 минут экранного времени, поэтому они хо-
тят пугать зрителя как можно чаще, а характеры 
развивать им некогда. Почему симпатичный ста-
рикан-сосед (Джон Литгоу) решает втянуть докто-
ра Крида в опасный древний ритуал? Потому что 
ему так по сценарию положено, и никаких реф-
лексий он не испытывает. Чего стоит Криду отри-
нуть естественнонаучный скепсис и перейти не-
мыслимую черту между жизнью и смертью? Это-
го мы никогда не узнаем, зато кадров с демониче-
ской перепачканной в земле девочкой, близняш-
кой многочисленных неотличимых друг от дру-
га героинь потоковых ужастиков, получим спол-
на. Да, в новом фильме из мертвых восстает дру-
гой ребенок Кридов, но это совершенно не важ-
но, так как авторы фильма не позволят вам устано-
вить эмоциональную связь с персонажами. Разве 
что с котиком: его и правда жалко.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фильм быстрых ужасов
Новая экранизация «Кладбища домашних животных»

Композитор и пианист Антон 
Батагов сыграл в зале «Заря-
дье» в одной программе с Шу-
бертом и Глассом собствен-
ную музыку к спектаклю Ивана 
Вырыпаева «Волнение», при-
думанному для Алисы Фрейн-
длих. Премьера в БДТ назначе-
на на 17 апреля, спектакля еще 
нет, а музыка уже есть: саунд-
трек сыгран на сцене и издан на 
лейбле Fancymusic. Рассказы-
вает Юлия Бедерова.

 В  антракте первого сольного 
концерта Антона Батагова в «Заря-
дье» на стойке с дисками лежали 
сразу два новых релиза — театраль-
ное «Волнение» и дуэтная запись 
Батагова с Надеждой Кучер, звездой 
Пермского оперного театра. Спе-
циально для нее создан песенный 
цикл «16+» на стихи поэтесс разных 
эпох. «16+» должен был стать дебю-
том Батагова в «Зарядье», а выры-
паевская музыка с добавками сто-
яла в планах на следующий сезон. 
Но вышло иначе, релиз обнародо-
ван формально до времени, и все 
выглядит так, словно акценты в от-
ношениях драмы и музыки «Вол-
нения» смещаются — звуки прио-
бретают больший вес. На деле при-
кладная музыка Батагова всегда са-
мостоятельна: так она пишется, ис-
полняется и издается.

Самая первая его служебная ра-
бота — нежно-торжественная фор-
тепианная «Музыка для декабря» — 
вообще была написана задолго до 
одноименного фильма Дыховично-
го, став для него импульсом и осно-
вой. Потом Батагов активно менял 
представления о прикладных воз-
можностях академического компо-
зиторства: как ему быть с другими 
видами искусства, преодолевая гер-
метичность и при этом не теряя ли-
ца. Кино в этом поиске стало флаг-
манским направлением не для не-
го одного, но он сделал идею прин-
ципиальной двусмысленности но-
вой коммерческой серьезной му-
зыки персональной художествен-

ной стратегией. И завело это его до-
вольно далеко: к примеру, до му-
зыки для телекоммуникационной 
банковской системы — оперы «Ди-
алог». Или эстетских заставок для 
центральных телеканалов. В кино 
Батагов разборчиво писал музыку 
к десяти картинам, из них пять са-
ундтреков пришлись на фильмы 
Дыховичного, включая «Женскую 
роль» и «Копейку». Последний — 
страшноватый и немного грибое-
довский «Вдох-выдох» — стал в 2009 
году первой живой программой пи-
аниста в Сиэтле после 12-летнего 
концертного поста.

Теперь регулярные выступле-
ния — основа авторского расписа-
ния, и заказная вещь для Вырыпа-
ева — редкое исключение. Но бла-
годаря ему композитор впервые 
полноформатно выступил в театре. 
Где тем временем начался бум из-
ощренной композиторской музы-
ки: сегодняшняя театральная эсте-
тика немыслима без Раннева, Нев-
ского, Хрущевой, Курляндского, 
Маноцкова и других. Новый театр 
звучит по-новому. Он дышит, шеле-

стит, хрустит и шепчет, его интона-
ционные и временные структуры 
приобретают партитурное измере-
ние. И «ламповая» по духу музыка 
Батагова — сделанная вручную, хо-
тя иногда при помощи цифровых 
технологий, из органических ве-
ществ, фраз, тональностей и нот, 
написанных для музыкальных ин-
струментов в форме цикла миниа-
тюр,— выглядит подчеркнуто ста-
росветской. Зато, в отличие от му-
зыки, например, «Грозы», «Алисы» 
или «Аустерлица» того же БДТ, ее 
можно сыграть для публики в кон-
цертном зале или включить в науш-
никах. И тогда услышать, что в пь-
есе с многозначительным названи-
ем «Миф — это реальность» гуляет 
ветер Дебюсси, а в блюзовых ракур-
сах «Интервью» проглядывает про-
филь Пуленка или что вся история 
от прозрачных «Слов» до «Еще одно-
го варианта правды» светится отра-
женным светом «Отражений» Раве-
ля. Услышать некий призрачный, 
условный Нью-Йорк (примерно та-
ким его всегда слышали европей-
ские композиторы), а также впол-
не реальные живые чувства (кото-
рым, очевидно, будет посвящен 
спектакль). Или услышать, как при 
помощи цепи отчетливо неповест-
вовательных, лишенных развития 
эпизодов — любимого батаговско-
го формата — рассказывается на-
сквозь нарративная история разве 
что не событий, а взаимоотноше-
ний героев.

По-человечески нормальная по-
вествовательность, хоть и не бет-
ховенского, а минималистски на-
копительного толка, еще могла ко-
го-то удивить в муаровых звуча-
ниях премьерной вещи Гласса 
«Distant Figure», написанной спе-
циально для Батагова. Но только не 
в покрое его собственных компози-
ций,  комфортных, носких, но при 
этом с вшитым жестким формализ-
мом, идущим от их родовой пиа-
нистичности и производящим не-
который холодок откровенностью 
фактурных конструкций,— так рас-
сматривают винтажную вещь за 
стеклом витрины. Музыка Батаго-

ва сделана из избранных матери-
алов, винтиков и шпунтиков фор-
тепианной музыки — не из тем или 
образов, а из самого ее устрой ства. 
Поэтому она так прозрачна, дра-
матична, сентиментальна, и, ка-
жется, иногда две ноты играются 
в три руки.

Важным дополнением к «Вол-
нению» был Шуберт — две позд-
ние пьесы (№1 и №2 из Drei 
Klavierstucke, D.946) окружили 
Гласса. И хотя первую закашляла 
публика, в ней было слышно осо-
бенное волнение: скованное фор-
мальной красотой и тихой небреж-
ностью антилинейного повест-
вования, естественной печалью 
фраз и многомерной, темной кра-
ской звука, оно пронизывало фор-
му с первой до последней ноты, 
особенно и отдельно в последних 
тактах перед репризой. И не в оби-
ду никому, включая композиторов 
обеих премьер, будет сказано, но 
это батаговское исполнение двух 
шубертовских пьес все-таки луч-
шее не только в этой программе, 
но, может быть, вообще в сезоне.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Волнение 
с дополнением
Антон Батагов выступил в «Зарядье»

Выставка подробно прош-
лась по предпочтениям 
искусствоведа Александра 
Каменского 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Антон Батагов исполнил музыку к будущему спектаклю 
 Ивана Вырыпаева «Волнение»  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Странноватые  ритуалы поначалу  
не вызывают удивления главных героев

Музыка Батагова выглядит подчеркнуто 
старосветской. Зато ее можно сыграть 
для публики в концертном зале 
или включить в наушниках
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Сегодня «Авангард» в случае победы  
в Уфе над «Салаватом Юлаевым»  
станет первым финалистом Кубка Гагарина
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» становится ближе
Ничья лидера премьер-лиги с «Локомотивом» устроила «Краснодар» и ЦСКА

В воскресенье после сыг-
ранного накануне дерби 
«Спартак»—ЦСКА состоялся 
второй центральный матч 
22-го тура чемпионата Рос-
сии, в котором «Локомотив» 
принимал «Зенит». Встреча 
завершилась вничью 1:1, 
в результате чего «Красно-
дар» и ЦСКА сократили от-
ставание от петербургско-
го клуба.

22-м туре чемпи-
оната России с точки зрения 
спортивной значимости и 
зрительского интереса выде-
лялись, конечно, два москов-
ских матча с участием пре-
тендентов на золотые медали. 
Правда, «Спартак» после суб-
ботнего поражения от ЦСКА, 
пожалуй, уже можно исклю-
чить из этой группы. Во вся-
ком случае, с нынешними 36 
очками красно-белые имеют 
самую слабую позицию в чем-
пионской гонке, пусть и на-
иболее легкий календарь на 
финише по сравнению с пря-
мыми конкурентами. Красно-
синих им нужно было побе-
ждать во что бы то ни стало, но 
подвели низкая, а фактически 
нулевая реализация голевых 
моментов и грубые ошибки в 
обороне. Очевидно, что ново-
му главному тренеру «Спар-
така» Олегу Кононову не уда-
лось быстро реформировать и 
улучшить игру команды, и это 
основная причина, почему 
многие эксперты даже не ви-
дят ее на итоговом пьедестале.

Теоретически шанс заце-
питься за тройку призеров 
у спартаковцев, безуслов-
но, еще есть, ведь их отстава-
ние от того же ЦСКА составля-
ет четыре очка, а у него впере-
ди встречи с «Локомотивом», 
«Краснодаром» и «Зенитом», 
причем все в гостях. С другой 
стороны, армейцы в противо-
стоянии с ними могут не толь-
ко многое потерять, но и при-
обрести, потому что ценность 
каждого из таких матчей чрез-
вычайно велика. К тому же 
практика показывает, что и в 
соперничестве с номинальны-
ми середняками или аутсайде-
рами у лидеров премьер-лиги 
нередко возникают пробле-
мы. Например, ЦСКА после 
зимнего перерыва уступил 

«Арсеналу» и разжился всего 
одним баллом в игре с «Уфой». 
«Оренбург» отнял два очка у 
«Краснодара», а в 22-м туре ку-
банцы с трудом одолели «Кры-
лья Советов» лишь благодаря 
голу с пенальти в добавленное 
время. К слову, ранее самарцы 
притормозили «Локомотив». 
Так что и «Спартаку» придет-
ся нелегко с перечисленными 
клубами, как и с «Ростовом», 
«Рубином», «Уралом».

Между тем куда более се-
рьезное влияние, чем дерби 
«Спартак»—ЦСКА, на ход чем-
пионской гонки оказал вос-
кресный матч «Локомотив»—
«Зенит». Москвичам тоже побе-
да была нужна как воздух, что-
бы не отпустить команду Сер-
гея Семака в опасный отрыв. 

Да и краснодарцы с армейца-
ми возлагали на них большие 
надежды, хотя, скорее, жда-
ли ничью. В принципе «желез-
нодорожники» набрали хоро-
ший ход, набрав в весенних че-
тырех турах 10 очков. Но непо-
средственно перед встречей с 
«Зенитом» не смогли обыграть 
дома «Ростов» в первом раун-
де полуфинала Кубка России 
и потратили силы, тогда как 
соперник готовился в спокой-
ном режиме. Впрочем, петер-
буржцы испытывали опреде-
ленный дискомфорт в связи 
с травмами футболистов, осо-
бенно им не хватало в ротации 
россиян, что с учетом жесткого 
лимита на легионеров сужало 
кадровый маневр.

Между тем наставник «Ло-
комотива» Юрий Семин уди-
вил, выпустив в стартовом со-
ставе 18-летнего полузащит-
ника Хвичу Кварацхелию, в 
то время как поправивший 
здоровье Мануэл Фернандеш, 
Игорь Денисов и Федор Смо-
лов остались в запасе. В отли-
чие от матча первого круга, 
который завершился со сче-
том 5:3 в пользу «Зенита», на 
сей раз все было очень стро-
го и без прикрас. На поле пре-
валировала тяжелая изнури-
тельная борьба с обилием фо-
лов и постоянными паузами, 
сбивавшими и без того невы-
сокий темп. Игра шла, что на-

зывается, до ошибки. На исхо-
де первого тайма ее допустил 
голкипер хозяев Маринато Ги-
лерме, слишком рискованно 
выбежав из ворот на перехват, 
но и Сердар Азмун в том эпизо-
де промахнулся.

Во втором тайме Кварацхе-
лию заменил опытный Фер-
нандеш, и «Локомотив» сразу 
добавил в активности, заиг-
рав в более открытый футбол. 
Однако гости провели контр-
атаку и заработали штрафной 
удар, который на 54-й мину-
те блестяще реализовал Яро-
слав Ракицкий. Его умение ис-
полнять «стандарты» уже при-
несло «Зениту» весомые диви-

денды в предыдущем матче с 
«Оренбургом». А вскоре фор-
туна вознаградила красно-зе-
леных, и после прострела Вла-
дислава Игнатьева Себастьян 
Дриусси срезал мяч в свои во-
рота. Москвичи пытались выр-
вать победу, но все-таки спра-
ведливее выглядела ничья. 
Этот результат, наверное, боль-
ше всего устроил «Краснодар» 
и ЦСКА, ведь петербуржцы 
подпустили их поближе соот-
ветственно на четыре и пять 
очков. Учитывая, что «Зениту» 
предстоит встретиться и с те-
ми и с другими, схватка за зо-
лото еще может обостриться.

Александр Ильин

Защитник «Зенита» Ярослав Ракицкий (№44) открыл счет в матче с «Локомотивом» красивым ударом  
со штрафного  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НХЛ

Трофейный сезон
Никита Кучеров и Александр Овечкин закончили регулярный чемпионат лидерами

Очередной регулярный чемпионат НХЛ 
вылился в триумф клуба «Тампа-Бей 
Лайтнинг», выигравшего его с подав-
ляющим перевесом, и двух российских 
форвардов. Лидер «Тампы» Никита Ку-
черов побил рекорд результативно-
сти для российских хоккеистов в одном 
первенстве, а лидер «Вашингтон Кэпи-
талс» Александр Овечкин в восьмой раз 
выиграл приз лучшему снайперу сезо-
на. При этом в стартовом раунде play-off 
и тому, и другому клубу достались очень 
неприятные соперники. «Тампа» сыгра-
ет с «Колумбус Блю Джекетс», а дейст-
вующий обладатель Кубка Стэнли «Ва-
шингтон» — с «Каролина Харрикейнс».

тот регулярный чемпионат, несом-
ненно, вошел в список наиболее удачных 
для российских хоккеистов в истории НХЛ. 
Два приза они обеспечили себе автомати-
чески — благодаря статистическим показа-
телям. Александр Овечкин, несмотря на не-
который спад продуктивности в концовке 
первенства и резвую погоню, устроенную 
за ним форвардом «Эдмонтон Ойлерс» Лео-
ном Драйзайтлем, сохранил с 51 заброшен-
ной шайбой первое место в снайперской 
гонке и завоевал восьмой Maurice Richard 
Trophy. А Никита Кучеров отметился фено-
менальным бомбардирским взлетом, впер-
вые принесшим ему Art Ross Trophy и пре-
стижные статистические достижения. Пе-
редача и эффектный гол, забитый им в за-
ключительный день «регулярки» в ворота 
«Бостон Брюинс», обыгранного «Тампой» — 
6:3, довел количество набранных Кучеро-
вым в первенстве очков до 128. Это — ре-
корд НХЛ нынешнего века и просто рекорд 
для отечественных хоккеистов: у Алексан-
дра Могильного в 1993 году было на балл 
меньше.

И данными призами дело наверняка не 
ограничится, когда дойдет до вручения тех, 
что распределяются голосованием экспер-
тов. Допустим, трудно представить, чтобы 
кто-нибудь увел у Кучерова главную индиви-
дуальную награду сезона — Hart Trophy для 
ценнейшего игрока лиги, а его одноклубни-
ка Андрея Василевского постоянно называ-
ли в числе фаворитов в борьбе за титул луч-
шего голкипера.

Случаи с Никитой Кучеровым и Алек-
сандром Овечкиным не из тех, когда лич-
ные подвиги совершенно не «синхронизи-
рованы» с командными показателями. «Ва-
шингтон», в прошлом сезоне завоевавший 
Кубок Стэнли, в очередной play-off ворвал-
ся, первенствовав в своем дивизионе Ме-
трополитен. «Тампа» вообще заставила го-
ворить о себе как об уникальном по мер-
кам текущего десятилетия с его высочай-
шим уровнем конкуренции, обеспечен-
ным жестким потолком зарплат, явлении. 
Победа над «Бостоном» стала для нее 62-й в 
чемпионате. Столько же было только у «Де-
тройт Ред Уингс» 23 года назад. Игра «Ва-
шингтона» — безусловный повод включить 
его в шорт-лист основных претендентов на 
Кубок Стэнли. Игра «Тампы», каждая осеч-
ка которой превращалась в событие,— без-

условный повод поместить ее на верхушку 
шорт-листа. В НХЛ давным-давно не появ-
лялся клуб, который настолько явно скро-
ен под триумф.

Но, оценивая шансы «Вашингтона» и 
«Тампы», двух команд с колоссальной «рос-
сийской составляющей» (в «Кэпиталс», по-
мимо Овечкина, на ведущих ролях форвард 
Евгений Кузнецов и защитник Дмитрий Ор-
лов, а в «Лайтнинг», помимо Кучерова и Ва-
силевского,— игрок обороны Михаил Сер-
гачев), не стоит думать, что отличные пози-
ции в «регулярке» гарантировали им и лег-
кую сетку play-off. Уже в стартовом раунде им 
предстоят встречи с довольно неприятными 
соперниками.

«Вашингтону» досталась весьма резвая и 
задорная «Каролина», которая финиширо-
вала в чемпионате тремя подряд выигры-
шами. А потенциал и тонус «Колумбуса», по-
жалуй, еще солиднее, хоть он и просочил-
ся в кубковую стадию «на флажке». О тонусе 
«Блю Джекетс» говорит тот факт, что в вось-
ми матчах, которые завершали первенство, 
он проиграл всего однажды. По глубине со-
става «Колумбус» вполне сопоставим даже с 

«Тампой». А его лидеры, которые родом то-
же из России — голкипер Сергей Бобров-
ский и нападающий Артемий Панарин,— 
на стыке марта и апреля находились в пре-
красной форме, намекающей, как и осталь-
ные факторы, на то, что бой «Тампе» дадут, а 
еще на интригу с выбором тренерским шта-
бом российской сборной энхаэловских ва-
риантов для ее усиления на чемпионате ми-
ра в Словакии. Он открывается 10 мая, и на-
до полагать, варианты будут зависеть как 
раз от итогов первого раунда Кубка Стэнли. 
Среди «отцепленных» от него россиян бес-
спорных фронтменов под мировое первен-
ство практически нет, зато среди участни-
ков play-off — добрый десяток.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

СКА добавил  
гол к дублю
Петербуржцы довели 
полуфинальную серию  
против ЦСКА до седьмого матча

Серия с участием главных 
грандов КХЛ — СКА и ЦСКА — 
добралась до седьмого мат-
ча. В шестом петербуржцы 
сравняли счет в противосто-
янии, одолев соперников 
на своей площадке — 3:2.

том, как воспринима-
ют в СКА то положение, в ко-
тором он очутился, проиграв 
в Москве пятый матч, идеаль-
но рассказывала одна коррек-
тировка в его заявке. Из нее вы-
пал Николай Прохоркин, кото-
рый еще недавно представлял-
ся фигурой неприкасаемой, за-
то вернулся 40-летний Павел Да-
цюк, пропустивший полдюжи-
ны встреч из-за проблем со здо-
ровьем и, судя по его игре, еще 
не успевший набрать форму. 
Вернулся, очевидно, добавить 
не столько класса, сколько уве-
ренности, крепости духа. А еще 
об этом идеально рассказывали 
страсть, с которой, увидев ни-
чтожный повод, ринулся в дра-
ку с Иваном Телегиным фор-
вард СКА Сергей Плотников, и 
мощь вонзившегося в челюсть 
оппоненту и отправившего то-
го в нокаут удара. С заряженно-
стью, с заводом, со злостью, не-
обходимой, чтобы переворачи-
вать такие трудные серии, у пе-
тербуржцев все было в полном 
порядке.

Некоторое время было не в 
порядке, как, впрочем, очень 
часто в этом противостоянии, с 
покорением московских оборо-
нительных ловушек. Но в конце 
концов способ обойти их нашел-
ся. Максим Карпов, вытянув на 
себя двух соперников, выдал пас 
на ход Наилю Якупову. А Якупов 
бросил именно так, как следует 
бросать в тех ситуациях, когда 
перед тобой вроде бы надежно, 
перекрывая траекторию, распо-
ложился защитник — то есть из-
под него. И голкипер Илья Соро-
кин, закрытый Мэтом Робинсо-
ном, на вылетевшую пулей шай-
бу не среагировал.

У ЦСКА, правда, тут же по-
чти срослось с ответным голом: 
выигранное вбрасывание, на-
брос на ворота, рикошет в коле-
но двигавшегося на них Линде-
на Вея. Сначала, как подумали 
гости,— счастливый рикошет: 
шайба пересекла «ленточку». 
Но арбитры поехали смотреть 

видео и разглядели подправля-
ющее движение ногой. Гол был 
отменен, а СКА в начале следую-
щего периода, еще поднакопив 
злости, насел на гостей даже по-
плотнее, чем до перерыва. И 
вскоре тонкая игра на пятачке 
Алексея Бывальцева вынудила 
Сорокина отбивать шайбу абы 
куда. А туда, куда она полетела, 
уже подъехал Наиль Якупов, пе-
ред которым был абсолютно пу-
стой угол.

Трибуны, видя, что СКА ведет 
и поджимает, бесновались, вряд 
ли догадываясь, какой драмати-
ческий поворот их ждет. Защит-
ник Робинсон, кучу раз выру-
чавший ЦСКА, в очередной ата-
ке очутился сбоку от ворот, где-
то неподалеку от угла площад-
ки. И единственным решени-
ем для него было кинуть шайбу 
к пятачку с неудобной руки — 
на удачу, а точнее, без особой на 
нее надежды. Но через секунду 
телеоператоры с удовольствием 
ловили смачный кадр — грима-
су вратаря СКА Игоря Шестер-
кина, понимавшего, разумеет-
ся, что пропускать он не имел 
никакого права.

А потом СКА сфальшивил, 
меняя пятерку, и из-за лишнего 
хоккеиста на площадке оказал-
ся в меньшинстве. И тот же Ро-
бинсон подкрался к дальнему 
углу и успел на удобный отскок. 
Его дубль был ответом на дубль 
Якупова. Счет сравнялся, и бы-
ло непонятно, куда эта странная 
игра вырулит.

В заключительном перио-
де она вырулила к большинст-
ву уже у СКА и простенькому 
с виду, но исключительно точ-
ному броску от самого опасно-
го его игрока Никиты Гусева. 
Судьи несколько минут изуча-
ли повтор эпизода, подозревая 
нарушение и заставляя нервни-
чать стадион, но все для петер-
буржцев обошлось. Обходилось 
и после этого — во время масси-
рованных налетов пытавшего-
ся снова отыграться ЦСКА. Усто-
явший СКА довел серию гиган-
тов отечественного хоккея до 
наиболее правильной точки — 
седьмого матча. Он состоится во 
вторник в Москве.

А в «восточном» полуфинале 
сегодня пройдет шестая встре-
ча. В ней «Салават Юлаев» на сво-
ей площадке примет «Авангард», 
который ведет в серии — 3:2.

Алексей Доспехов
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22-й тур
«Анжи»—«Динамо» 1:1
Понсе, 16 — Шунич, 73.  
Удаление: Теттех («Динамо»), 90+4 (2 ж. к.).
«Краснодар»—«Крылья Советов» 1:0
Классон, 90+2 (пен.).  
Удаление: Петров («Краснодар»), 71.
«Спартак»—ЦСКА 0:2
Сигурдссон, 46, 55
«Уфа»—«Ростов» 1:0
Игбун, 24
«Урал»—«Енисей» 3:2
Димитров, 72; Погребняк, 85; Панюков, 87 
— Ятченко, 21 (пен.); Зотов, 63
«Рубин»—«Арсенал» 0:0
«Локомотив»—«Зенит» 1:1
Дриусси, 61 (автогол) — Ракицкий, 54

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 22 14 3 5 35:21 45
2. «Краснодар» 22 12 5 5 40:17 41
3. ЦСКА 22 11 7 4 31:12 40
4. «Локомотив» 22 11 6 5 30:20 39
5. «Спартак» 22 10 6 6 28:22 36
6. «Ростов» 22 8 8 6 19:14 32
7. «Арсенал» 22 8 7 7 28:25 31
8. «Рубин» 22 6 12 4 19:20 30
9. «Оренбург» 21 8 5 8 24:22 29
10. «Ахмат» 21 7 6 8 18:22 27
11. «Урал» 22 7 5 10 23:35 26
12. «Крылья Советов» 22 7 3 12 19:29 24
13. «Динамо» 22 5 9 8 19:18 24
14. «Уфа» 22 4 8 10 17:25 20
15. «Анжи» 22 5 4 13 11:35 19
16. «Енисей» 22 2 6 14 15:39 12
Матч «Оренбург»—«Ахмат» пройдет сегодня.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 82 41 87 128

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 78 41 75 116

3. Патрик Кейн («Чикаго») 81 44 66 110

4. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 82 50 55 105

5. Брэд Маршанд («Бостон») 79 36 64 100

6. Сидни Кросби («Питсбург») 79 35 65 100

15. Александр Овечкин («Вашингтон») 81 51 38 89

18. Артемий Панарин («Колумбус») 79 28 59 87

46. Александр Радулов («Даллас») 70 29 43 72

48. Евгений Малкин («Питсбург») 68 21 51 72

49. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 76 21 51 72

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 81 51
2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 82 50
3. Джон Таварес («Торонто») 82 47
4. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 82 45
5. Патрик Кейн («Чикаго») 81 44
6. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 82 41
33. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 76 33

Пары первого раунда  
play-off чемпионата НХЛ
Серии до четырех побед
Восточная конференция: «Тампа-Бей»—«Колумбус», 
«Бостон»—«Торонто», «Вашингтон»—«Каролина», «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Питсбург».

Западная конференция: «Нэшвилл»—«Даллас», «Виннипег»—
«Сент-Луис», «Калгари»—«Колорадо», «Сан-Хосе»—«Вегас».

Его поздравляет чемпион мира, серебряный 
и бронзовый призер Олимпийских игр, Рус-
ская Ракета Павел Буре:
— Хочу поздравить Романа Ротенберга с днем 
рождения. Пожелать ему здоровья, радости 
от любимого и ответственного дела — разви-
тия российского хоккея. С его приходом в 
ФХР началось много нужных и правильных 
реформ. Значительно улучшились условия 

подготовки сборных команд, началась разра-
ботка и внедрение во все хоккейные школы 
нашей страны Национальной программы 
подготовки хоккеистов. Роман, ты все дела-
ешь правильно! Мы выиграли Олимпиаду, 
новые успехи и победы — не за горами. 
«Красная машина» — на верном пути!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

7 апреля исполнилось 38 лет  
первому вице-президенту Федерации хоккея 
России (ФХР), главе штаба национальной  
сборной по хоккею Роману Ротенбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В О

Э
Никита Кучеров набрал  
в регулярном чемпионате  
128 очков по системе «гол плюс 
пас». Это — рекорд НХЛ  
нынешнего века и рекорд  
для отечественных хоккеистов:  
у Александра Могильного  
в 1993 году было на балл меньше
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